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// новые возможности

Учёба для Героев

панорама новостей

// актуально

На пенсию – досрочно

// факт

// анонс

// признание

Заслуженная награда

 Фото пресс-службы администрации правительства Кузбасса.

СЕГОДНЯ, 17 ИЮЛЯ, ГУБЕРНАТОР  
КУЗБАССА ИЛЬЯ СЕРЕДЮК ОТВЕТИТ  
НА ВОПРОСЫ КУЗБАССОВЦЕВ В ПРЯМОМ 
ЭФИРЕ В СОЦИАЛЬНЫХ СЕТЯХ.

Трансляция начнётся в 16:00 в личных аккаунтах 
главы региона в соцсетях «ВКонтакте» 
(vk.com/ilyaseredyuk) и «Одноклассники»  
(ok.ru/ilyaseredyuk), а также в телеграмм-кана-
ле (t.me/ilyaseredyuk).
Напомним, что предыдущий подобный эфир 
состоялся 2 июля. На него поступило более 
400 вопросов. Основными темами, которые 
интересовали жителей, стали кадровые ре-
шения в правительстве Кузбасса, подготовка 
участников СВО к работе в экономике регио-
на, льготы, пособия и социальная поддержка 
граждан, детские проездные и поддержка  
талантливой молодёжи, подача горячей воды 
в дома, халатность служб в отработке заявок 
по бездомным собакам, загрязнение окружа-
ющей среды и рек.

По этому QR-коду  
вы можете  

подписаться  
на телеграм-канал  

губернатора Кузбасса 
Ильи Середюка.

Губернатор Кузбасса  
Илья Середюк провёл засе-
дание Общественного совета 
региональной программы «СВОи 
Герои. КуZбасс». В ходе него со-
стоялось обсуждение программы 
обучения проекта.

«Программа «СВОи Герои. 
КуZбасс» важна для всего регио-
на. Мы ищем людей, готовых стать 
управленцами, участвовать в раз-
витии региональной экономики. 
Обучение начнётся 15 сентября. 
Лекторами станут представите-
ли ведущих вузов нашего региона. 
Также будем привлекать лекторов 
из Москвы. Сформирована база на-
ставников. Это 100 человек из чис-
ла состоявшихся управленцев со 
всей области – не только государ-
ственные и муниципальные служа-
щие, но и руководители промыш-
ленных предприятий, учреждений. 
За каждым наставником будет за-
креплён конкретный студент», – 
отметил губернатор Кузбасса Илья 
Середюк.

Также глава региона подчеркнул, 
что предусмотрена возможность 
меняться наставниками. И если в 
процессе обучения станет понятна 
предрасположенность человека к 
той или иной отрасли, то он будет 
иметь возможность перейти к про-
фильному заместителю губернато-
ра. Кроме того, учтут и местожи-
тельство участников, многие из них 
будут работать с главами своих му-
ниципалитетов.

Учебная программа состоит из 
четырёх очных модулей: «Госу-
дарственная политика и система 
госуправления», «Экономика и 
финансы», «Региональное и муни-
ципальное управление» и «Совре-
менные технологии управления». 
В период между модулями обуче-
ние продолжится в дистанцион-
ном формате, который дополнят 
встречи с наставниками и стажи-
ровками. Благодаря этому участ-
ники получат не только теорети-
ческие знания, но и практический 
опыт.

Программа подразумевает раз-
витие не только профессиональ-
ных компетенций, но и физической 
и культурной активности участни-
ков. Предусмотрены спортивные и 
культурные мероприятия, которые 
будут способствовать укреплению 

командного духа и социальной от-
ветственности.

Обучение завершится в сентябре 
2026 года защитой выпускных ра-
бот. По итогам успешного прохож-
дения программы все участники 
получат диплом о профессиональ-
ной переподготовке по направле-
нию «Государственное и муници-
пальное управление». Это откроет 
новые возможности для карьерного 
роста и реализации в сфере управ-
ления.

Напомним, что отбор для участия 
в программе «СВОи Герои. КуZбасс» 
прошёл 141 человек. Из них в сентя-
бре обучение начнут 105 ветеранов 
специальной военной операции. А 
36 действующих бойцов зачислены в 
резерв, они смогут приступить к об-
учению после демобилизации.

Андрей Ермолюк.

В этом году 449 многодетных мам Кузбасса 
вышли на пенсию раньше установленного 
срока.

Женщины, воспитавшие трёх детей или боль-
ше, воспользовались законным правом. Для до-
срочного выхода на пенсию нужно воспитать де-
тей до достижения ими возраста восьми лет, иметь 
страховой стаж не меньше 15 лет, а также мини-
мум 30 индивидуальных пенсионных коэффици-
ентов (ИПК).

При соблюдении этих условий в 57 лет на пен-
сию может уйти мама троих детей, в 56 – четверых, 
а в 50 лет – мама пятерых и более детей. Если жен-
щина усыновила детей, она также имеет право на 
досрочное назначение пенсии. Из 449 кузбасских 
многодетных мам, которые в этом году вышли на 
пенсию по старости досрочно, 61 мама воспитала 
пятерых и более детей, 52 мамы – четверых, 336 
мам – троих детей.

«Периоды ухода за детьми до полутора лет (но 
не больше шести лет в общей сложности) вклю-
чаются в страховой стаж. За период ухода за пер-
вым ребёнком начисляется 1,8 индивидуального 
пенсионного коэффициента за год (2,7 ИПК – за 
1,5 года), за вторым ребёнком – 3,6 ИПК за год 
(5,4 – за 1,5 года), за третьим и четвёртым детьми 
– 5,4 ИПК (8,1 – за 1,5 года). Периоды отпусков 
по уходу включаются в страховой стаж, если пе-
ред отпуском или после него были периоды рабо-
ты, за которые уплачивались страховые взносы», 
– сообщили в пресс-службе Отделения Фонда 
пенсионного и социального страхования Рос-
сийской Федерации по Кемеровской области –
Кузбассу.

Если многодетная мама уже получает пенсию, а 
на иждивении у неё есть несовершеннолетние дети 
или неработающие студенты очной формы обуче-
ния до 23 лет, ей назначат повышение фиксиро-
ванной выплаты к страховой пенсии. Повышение 
устанавливается за каждого иждивенца, но не бо-
лее трёх.

Сегодня в Кузбассе живут 8 543 многодет-
ные мамы, вышедшие на пенсию досрочно. Что-
бы оформить страховую пенсию по старости 
досрочно многодетным мамам нужно подать за-
явление на портале госуслуг, в клиентской служ-
бе регионального Отделения СФР или в МФЦ. 
В случае возникновения вопросов можно об-
ратиться в единый контакт-центр по телефону 
8-800-100-00-01.

Андрей Ермолюк.

Губернатор Илья Середюк вручил золотую звезду 
Героя Кузбасса советнику начальника ГУ МВД России 
по Кемеровской области – Кузбассу, председателю 
Совета ветеранов органов внутренних дел Кузбасса 
генерал-лейтенанту милиции в отставке Анатолию 
Виноградову. Это почётное звание ему присвоили 
на XXV заседании регионального парламента.

Уроженец областного центра пришёл в милицию в 
1969 году после армии. Служебный путь начинал ин-
спектором уголовного розыска РОВД Центрального 
райисполкома города Кемерово. В 1989 году он возгла-
вил первое в стране подразделение по борьбе с органи-
зованной преступностью Кемеровской области.

С 1994 по 1997 год занимал руководящие должно-
сти в ГУВД Москвы, затем вернулся в родной регион. 
До 2007 года возглавлял Главное управление внутрен-
них дел Кемеровской области.

«Анатолий Владимирович Виноградов — легенда 
правоохранительных органов нашего региона, пример 
для молодых сотрудников. Под его руководством лик-
видированы крупные преступные сообщества, раскры-
то множество тяжких преступлений. Анатолий Влади-
мирович отдал службе почти 42 года. За это время он 
воспитал целое поколение стражей правопорядка и ру-
ководителей, каждый из которых с гордостью называ-
ет его своим учителем», — отметил губернатор Кузбас-
са Илья Середюк.

В настоящее время Анатолий Виноградов возглав-
ляет Совет ветеранов органов внутренних дел Куз-
басса. Ветеранская организация насчитывает свыше 
13 тысяч человек, ведёт активную общественную рабо-
ту, в том числе по сбору грузов для участников специ-
альной военной операции.

Владислав Бегезов.

  Фото пресс-службы администрации 
правительства Кузбасса.

С начала года 211 субъектов малого и среднего предпри-
нимательства в Кузбассе получили статус «Социальное 
предприятие». Это уже больше, чем было за весь про-

шлый год. Признание деятельности компании социально 
значимой для региона и страны даёт предпринимателю 
ряд налоговых льгот и доступ к государственным грантам.
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    // анонс

Каждые две недели  
вместе с лучшими экспертами  
в сфере финансового рынка  
на конкретных примерах реальных  

людей мы обсуждаем  
простые правила поведения,  
необходимые каждому из нас  
в повседневной жизни. 

«Финансовый лабиринт»!  
Помогаем найти выход из сложных  
и запутанных финансовых ситуаций!
Слушайте по субботам в 11:30  

и по воскресеньям в 18:30  
на радио «Кузбасс FM»!
Программа выходит при поддержке 
Министерства финансов Кузбасса.

ПРОГРАММА «ФИНАНСОВЫЙ ЛАБИРИНТ» – НА РАДИО «КУЗБАСС FM»!

// общество

Дарить книгу –  
дарить знания

Кемеровская семья безвозмездно передала 
библиотекам региона более тысячи книг из 
личной коллекции. Её собирали представители 
нескольких поколений этой семьи.

Семейную библиотеку начали собирать ещё ба-
бушка и дедушка дарителей. В начале 1970-х годов 
Клавдия Алексеевна и Евгений Максимович Лы-
сановы приехали из Томска на строительство но-
вых микрорайонов Кемерова. Книги были одним 
из главных приобретений в семье, стеллаж с лите-
ратурой занимал самую большую стену в их двух-
комнатной квартире. Бабушка любила фантасти-
ку, а дедушка – историческую литературу.

Пополнять семейную библиотеку продолжи-
ла их дочь Светлана Евгеньевна. Она работала 
кардиологом в кемеровской больнице № 11, по-
этому покупала медицинскую литературу. Но и о 
художественных произведениях классиков и со-
временных авторов не забывала.

Сейчас наполнением семейного книжного со-
брания занимается внучка Лысановых – Екате-
рина Черданцева. В этом ей помогают муж Иван и 
дети Ярослав и Лера.

«Традиция семейного чтения передаётся у нас 
из поколения в поколение. Книги в доме были 
всегда. Мы с большой любовью относимся к на-
шей коллекции, для нас это семейная реликвия. У 
каждой книги есть история покупки или дарения, 
многие перечитаны на несколько раз. Сейчас наша 
коллекция насчитывает несколько тысяч книг. 
Мы решили часть из них передать в дар библио-
текам Кузбасса, чтобы наши книги обрели вторую 
жизнь, и та любовь, с которой мы их собирали и 
читали, передалась другим людям», — рассказала 
Екатерина Черданцева.

На семейном совете решили передать в Госу-
дарственную научную библиотеку Кузбасса имени 
В. Д. Фёдорова более тысячи экземпляров изда-
ний: детскую и взрослую художественную лите-
ратуру, исторические сборники и книги по ме-
дицине. Специалисты библиотеки организовали 
транспортировку книг и их регистрацию. В бли-
жайшее время литературу распределят по городам 
региона, и она станет доступна для новых читате-
лей.

По словам специалистов библиотечной систе-
мы Кузбасса, столь щедрый дар от жителей реги-
она они принимают впервые. Обычно люди при-
носят по 10–20 книг. Сегодня фонды библиотек 
Кузбасса насчитывают почти 12,5 млн экземпля-
ров. За последние шесть лет по национальному 
проекту «Культура» в библиотеки Кузбасса приоб-
рели более 1,3 млн книг.

Владислав Бегезов.

 Фото пресс-службы администрации 
правительства Кузбасса.

// достижения

Кузбасс – лидер промышленного туризма страны

В Екатеринбурге прошла  
Международная выставка  
«ИННОПРОМ-2025», которая  
является главной индустри-
альной, торговой и экспортной 
платформой в России и служит 
площадкой, где закладываются 
основы промышленной политики. 

В ходе выставки были пред-
ставлены результаты оценки раз-
вития промышленного туризма в 
субъектах РФ. Кузбасс преуспел 
сразу в нескольких направлени-
ях. Наш регион занял первое ме-
сто в направлениях «Демонстра-
ция промышленного потенциала» 
и «Промышленные туры» и третье 
— в направлении «Деловая актив-
ность».

«Кузбасс — промышленный ре-
гион, у нас много заводов с интерес-
ной историей,  уникальным произ-
водством. На сегодняшний день в 
регионе более 85 из них реализу-
ют экскурсионные программы. Ко-
личество гостей постоянно растёт, 
так, в 2022 году туристический по-
ток на промышленные предпри-
ятия составил 6 тысяч человек, в 
2024 году — 45 тысяч, в текущем 
году интерес сохраняется. Как ре-
гион-наставник Кузбасс активно 
делится опытом развития промыш-
ленного туризма», — отметил гу-
бернатор Илья Середюк.

Среди популярных промыш-
ленных экскурсий региона — по-
сещение Кедровского угольного 
разреза, который входит в нацио-

нальный брендовый маршрут «Куз-
басс в сердце». В ходе него путеше-
ственники могут познакомиться с 
профессией шахтёра, узнать всё о 
современных технологиях угледо-
бычи и опыте предприятия по био-
логической рекультивации земель.

Новокузнецкий Западно-Сибир-
ский металлургический комбинат, 
который является одним из круп-
нейших производителей рельсов в 
мире и единственным производи-
телем трамвайных рельсов в нашей 
стране, предлагает уникальную 
возможность побывать с экскурси-
ей на предприятии. В ходе неё тури-
сты смогут узнать, как Новокузнецк 
стал стальным сердцем России.

А флагман химической промыш-
ленности страны КАО «Азот» при-
глашает туристов в мир большой 
химии.

В июне этого года представите-
ли туристической отрасли Кузбас-
са получили дипломы о професси-
ональной переподготовке в сфере 
промышленного туризма в рамках 
образовательной программы «От-
крытая промышленность». Полгода 
они проходили обучение, по итогам 
которого разработали дорожные 
карты, планы мероприятий, стра-
тегии по развитию промышленно-
го туризма, экскурсии и профориен-
тационные программы посещения 
производств. Благодаря этому для 
посещения туристам стали откры-
ты торговая компания «Гофроторг», 
предприятие «Чистая вода» и Кеме-
ровский механический завод.

Андрей Ермолюк. Фото пресс-службы администрации правительства Кузбасса.



заборы из штакетника и профнастила. 
Крыши, веранды, беседки. хоз. блоки, 

тротуарные плитки, фундаменты, навесы, 
пристройки, сараи, гаражи, ремонт квартир 

и частных домов, замена кровли, 
ремонт кровли. Замена сгнивших 

венцов. Выезд и консультация 
бесплатно.

8-923-570-2825
Владимир

8-923-510-3379
Андрей

СТРОИМ И РЕМОНТИРУЕМ

Р
ек

ла
м

а

Работаем без выходных!

РЕМОНТ КВАРТИРГАРАНТИЯ

КАЧЕСТВА!
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// важно // патриотизм

Дух первенства

На защиту 
Родины 
становись!

В Кузбассе при поддержке 
правительства области  
прошёл региональный 
отборочный этап Всерос-
сийской игры «Семейная 
зарница». Девять семей 
соревновались в Ледовом 
дворце «Кузбасс».  
В каждой команде – папа, 
мама и двое детей от 12  
до 16 лет. 

Начали участники со спортивных 
состязаний: пробежали 60 метров, под-
тянулись на перекладине и прыгнули 
в длину с места. Военизированные со-
стязания включали семь этапов. Спер-
ва – полоса препятствий и преодоление 
сооружения из шин, затем участникам 
было необходимо проползти некоторое 
расстояние и как можно точнее мет-
нуть гранату. Следующее испытание – 
перенести ящик «с патронами» и вы-
стрелить из пневматической винтовки. 
Последним этапом военизированных 
состязаний стала эвакуация: «постра-
давшему» нужно было оказать первую 
помощь и перенести его на носилках к 
финишу. 

Самыми быстрыми и точными, друж-
ными и ловкими стали члены семьи Бур-
макиных из Прокопьевского муници-
пального округа. Совсем немного до 
победы не хватило семье Булышкиных из 
Новокузнецкого городского округа, у них 
второе место. А семья Ивахниковых из 
Беловского муниципального округа ста-
ла бронзовым призёром соревнований. 

Организаторами Всероссийской 
игры «Семейная зарница» выступили 
филиал фонда «Защитники Отечества», 
Министерство физической культуры и 
спорта Кузбасса, Центр «Воин», регио-
нальные отделения «Движения первых» 
и ВВПОД «Юнармия».

«Это масштабный проект, который 
охватит семьи из всех регионов России. 
Важно, что наставниками команд ста-
ли ветераны специальной военной опе-
рации, которые, как никто другой, по-
нимают ценность взаимовыручки, 
поддержки, командной работы. Уверена, 
что такой формат известной игры ока-
жется популярным и востребованным»,
– подчёркивает статс-секретарь – заме-
ститель министра обороны РФ, предсе-
датель фонда «Защитники Отечества» 
Анна Цивилева. 

От каждого региона будет отобра-
на одна семейная команда, в которую 

войдут родители – мамы и папы, а так-
же дети от 12 до 16 лет. По результатам 
заочного этапа будут отобраны 24 отря-
да из разных регионов для участия в фи-
нале игры, который состоится в сентябре 
этого года. Отрядам предстоит пройти 
состязание «Путь защитника», военно-
тактическую игру и творческий конкурс. 
Подготовкой отрядов будут заниматься 
ветераны специальной военной опера-
ции, которых отберёт фонд «Защитники 
Отечества». 

Провести в Год защитника Отечества 
«Семейную зарницу», а затем сделать 
мероприятие ежегодным предложила 
Анна Цивилева на заседании Всерос-
сийского организационного комитета 
«Победа» в январе этого года. Прези-
дент России Владимир Путин поддер-
жал предложение.

Строки души
Срок приёма заявок на Всероссий-

ский конкурс творческих работ «Памя-
ти героев верны!» продлён до 21 июля. 
Цель конкурса – сохранение памяти о 
героях и событиях специальной воен-
ной операции. 

Все желающие могут стать участ-
никами конкурса в девяти номинаци-
ях: «Эссе на тему «Я в сердце бережно 
храню», «Рассказ, посвящённый собы-
тиям специальной военной операции», 
«Эссе на тему «Династия военных. Спе-
циальная военная операция рождает 
новое поколение героев», «Авторское 
стихотворение», «Авторская песня», 
«Авторская фотография», «Рисунок», 
«Короткое видео (клип), посвящённое 
участникам и/или событиям специ-
альной военной операции» – спецно-
минация от «Движения первых», «Во-
лонтёры: помощь фронту» – рассказ об 
истории волонтёра (или волонтёров) и 
его вкладе в приближающуюся Побе-
ду» – спецноминация от Всероссийско-
го общественного движения «Волонтё-
ры Победы». 

Организаторы подведут итоги Тре-
тьего Всероссийского конкурса творче-
ских работ «Памяти героев верны!» в но-
ябре. В декабре пройдёт торжественная 
церемония награждения победителей. 

Ознакомиться с требованиями, ска-
чать положение и формы документов 
можно на официальном сайте конкур-
са: памятигероевверны.рф. Партнёрами 
выступили Общероссийское обществен-
но-государственное движение детей и 
молодёжи «Движение первых», а также 
Всероссийское общественное движение 
«Волонтёры Победы».

Алексей Литвин.

Это особенно важно, потому что в 
текущем году страна отмечает 80-ле-
тие Победы в Великой Отечествен-
ной войне, когда наши предки отсто-
яли свободу и независимость Родины 
и спасли мир от нацизма. Кроме того, 
2025 год объявлен президентом Вла-
димиром Путиным Годом защитника 
Отечества.

Владимир А. из Кемерова с утра по-
раньше приехал на бульвар им. Акаде-
мика Л. С. Барбараша, чтобы сдать все 
необходимые тесты и пройти собесе-
дование. Как говорит наш земляк, он 
хотел бы в ближайшее время присту-
пить к военной службе по контракту: 
«Мои дед и отец – ветераны боевых 
действий. Я также хотел бы пойти по 
их стопам и защищать интересы Рос-
сии там, где это сейчас необходимо».

А недавно для отбора на службу по-
ступил и Игорь Н. 

У него была хорошая работа, но 
друзья и сослуживцы ушли служить 
по контракту, и он решил последо-
вать их примеру. «Важная для меня 
тема сейчас – это защита страны, 
мирного населения. Тут всё просто: 
кто, если не мы?!» – говорит кузбас-
совец.

Важность службы по контракту, по 
мнению ветерана специальной воен-
ной операции Андрея С., заключает-
ся в том, что служить идут в основном 
люди обученные, с опытом. Поэтому 
не надо тратить время на обучение, 
приобретение каких-то знаний. А они 
нужны: меняется мир, меняются тех-
нологии. Всё это у воинов-контрак-
тников уже есть.

Говоря о том, насколько оператив-
но проходил отбор в его случае, куз-
бассовец подчёркивает, что никаких 
проволочек, когда он оформлял доку-
менты, не было: «Сдали документы в 
военкомат, прошли комиссию, дожда-
лись звонка, убыли к месту службы. 
Всё чётко, быстро, по-военному».

А теперь несколько цифр. Кузбас-
совцы, заключившие контракт, полу-
чают сумму в 2 миллиона 140 тысяч 
рублей за первый месяц.

Что входит в эту сумму:
– единовременная федеральная вы-

плата в размере 400 тысяч рублей в со-
ответствии с указом президента Рос-
сии Владимира Путина;

– единовременная выплата от пра-
вительства Кузбасса в размере 1 мил-
лиона 500 тысяч рублей.

Также добровольцы могут полу-
чить:

– денежное довольствие от 210 ты-
сяч рублей;

– материальную помощь от 15 ты-
сяч рублей;

– подъёмные средства от 15 тысяч 
рублей.

За первый год заключившие кон-
тракт люди могут получить 4 миллио-
на 450 тысяч рублей.

Встать на защиту Родины могут 
все земляки в возрасте от 18 до 65 лет. 
Срок контракта бывает разным: год, 
два, три или пять лет. Упростились па-
раметры отбора будущих военнослу-
жащих по здоровью: теперь заключать 
контракт могут граждане, имеющие 
категории годности к военной службе 
от А до В включительно.

«Люди, которые решили добро-
вольно встать на защиту Родины, – 
наши новые герои. Мы их решение 
уважаем и поддерживаем. Видно, что 
они неравнодушны к судьбе нашей 
страны и её будущему. Особенно это 
актуально в год юбилея Великой По-
беды», – отмечают офицеры пункта 
отбора на военную службу по контрак-
ту г. Кемерово.

В расширенный список льгот вхо-
дят вещевое и повышенное денежное 
довольствие, медицинская страховка. 
Кроме того, добровольцам, участво-
вавшим в сражениях, присваивается 
статус «Ветеран боевых действий» со 
всеми льготами этой категории защит-
ников Отечества.

Заключившие контракт люди мо-
гут вступить в ипотечную систему 
обеспечения жильём военнослужа-
щих. Полный список льгот доступен 
на сайте Министерства обороны Рос-
сийской Федерации, ознакомиться 
с ним можно в разделе «Социальные 
гарантии».

Список федеральных льгот 
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
■ возможность приобрести жильё 

за счёт Минобороны РФ через накопи-
тельно-ипотечную систему;

■ служебное жильё или компенса-
ция за наём;

■ бесплатное обследование, лече-
ние и реабилитация в военно-меди-
цинских учреждениях;

■ страхование жизни и здоровья;
■ военная пенсия после 20 лет 

службы;
■ региональные меры поддержки.

Семье:
■ путёвки в лагеря отдыха для де-

тей;
■ квоты на обучение детей в вузах;
■ дополнительные меры поддерж-

ки в зависимости от региона.

Кузбассовцы, желающие заключить 
контракт для прохождения военной 
службы, могут обратиться в военный 
комиссариат по месту жительства 
или напрямую в пункт отбора на воен-
ную службу по контракту по адресу: го-
род Кемерово, бульвар имени Академи-
ка Л. С. Барбараша, д. 3/1, тел. 8 (3842) 
77-07-57. Также можно подать заявку 
через портал «Госуслуги».

Евгений Машин.

Военные комиссариаты Кузбасса, а также областной 
пункт отбора продолжают работу по заключению кон-
трактов с жителями нашего региона. Ежедневно сюда 
приходят мужчины разных возрастов, чтобы подобрать 
военную специальность и отправиться в расположение 
войсковых частей.

 Фото Дмитрия Верфеля.
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 Минсельхоз Кузбасса в своих соцсетях рассказывает о новостях отрасли и достижениях аграриев региона.

Агроновости без воды

Есть что рассказать
На первый взгляд деятель-

ность сельскохозяйственного ве-
домства может показаться узко-
специализированной, а потому 
интересной лишь ограниченному 
кругу профессионалов отрасли. 
Но при более детальном рассмо-
трении становится очевидным, 
что она затрагивает жизнен-
ные интересы каждого жителя 
Кузбасса без исключения. Ведь 
именно местные сельхозпроиз-
водители ежедневно обеспечи-
вают регион качественными и 
доступными продуктами пита-
ния от свежего хлеба и молоч-
ной продукции до диетического 
мяса, экологически чистых ово-
щей и полезных растительных 
масел. Более того, развитие агро-
промышленного комплекса на-
прямую влияет на экономическое 
благополучие области, создание 
новых рабочих мест и наполняе-
мость регионального бюджета.

О такой важной работе надо 
уметь правильно рассказывать. 
Минсельхоз Кузбасса делает это 
в социальных сетях «ВКонтак-
те» и «Одноклассники», а так-
же телеграм-канале. И это при-
носит плоды: за последний год  
аудитория официальных стра-
ниц продемонстрировала впечат-
ляющий рост. Количество под-
писчиков увеличилось почти в 
полтора раза: с 2 702 до 4 047 че-
ловек. Рост можно объяснить це-
лым комплексом факторов. Рас-
ширилась тематика публикаций, 
улучшилось их качество, ста-
ли использоваться современные 
форматы подачи информации 
и, что особенно важно, выросла 
практическая значимость разме-
щаемых материалов для различ-
ных категорий подписчиков.

Через социальные сети ведом-
ство систематически информиру-
ет жителей региона по несколь-
ким ключевым направлениям. 
Особое внимание уделяется ос-
вещению реализации националь-
ных проектов, которые были ини-
циированы президентом России 
Владимиром Путиным и име-
ют стратегическое значение для 
развития агропромышленного 
комплекса. Среди них – проек-
ты «Малое и среднее предприни-
мательство» и «Международная 
кооперация и экспорт», которые 
успешно реализовывались в пери-
од с 2019 по 2024 год. В этом году 
стартовал новый масштабный 
нацпроект «Технологическое обе-
спечение продовольственной без-
опасности», призванный вывести 
региональное сельское хозяйство 
на качественно новый технологи-
ческий уровень.

Значительная часть публика-
ций регионального минсельхо-
за посвящена программе «Ком-
плексное развитие сельских 
территорий». В её рамках в селах 

и деревнях Кузбасса осуществля-
ется масштабное строительство 
и капитальный ремонт социаль-
но значимых объектов: совре-
менных школ, оборудованных по 
последнему слову техники, мно-
гофункциональных домов куль-
туры, безопасных детских пло-
щадок и комфортных зон отдыха. 
Эти преобразования кардинально 
меняют облик сельских террито-
рий и делают жизнь в них более 
комфортной и привлекательной, 
особенно для молодых семей.

Помогать и направлять
Особое место в информаци-

онной работе Минсельхоза Куз-
басса занимает освещение мер 
государственной поддержки 
сельхозпроизводителей. В соци-
альных сетях регулярно публи-
куются подробные анонсы пред-
стоящих конкурсных отборов 
на получение субсидий и гран-
тов, включая такие востребо-
ванные программы, как «Агро- 
стартап» для начинающих ферме-

ров и «Агропрогресс» для разви-
тия уже существующих хозяйств. 
Каждая публикация содержит 
исчерпывающую информацию о 
требованиях к участникам, не-
обходимых документах и сроках 
подачи заявок, что значительно 
упрощает фермерам процесс уча-
стия в отборах.

Во время посевных и убороч-
ных кампаний еженедельно пу-
бликуются подробные оператив-
ные сводки о ходе полевых работ. 
В этих материалах содержатся 
не только сухие статистические 
данные, но и аналитические ком-
ментарии специалистов, прогно-
зы урожайности и информация о 
применяемых агротехнологиях.

В этом году наша страна отме-
тила 80-летие Победы в Великой 
Отечественной войне.  Празд-
нику предшествовала большая 
информационная кампания, 
призванная напомнить совре-
менному поколению о героиче-
ских усилиях наших отцов, дедов 
и прадедов в борьбе с фашизмом. 
Минсельхоз Кузбасса не остался 
в стороне: в соцсетях ведомства 
выходили публикации о трудо-
вых подвигах сельских тружени-
ков в военные годы и их вкладе в 
обеспечение фронта продоволь-
ствием. У аудитории эти посты 
вызывали особенный отклик.

Стоит отметить, что для повы-
шения эффективности коммуни-
кации и привлечения внимания 
различной аудитории в публи-
кациях используются современ-
ные мультимедийные форматы. 
Это интерактивная инфографи-
ка, запоминающиеся мемы, ка-
чественные фотографии и изо-
бражения, созданные с помощью 
нейросетей. Такой подход позво-
ляет сделать даже сложную спе-
циализированную информацию 
доступной и интересной для ши-
рокого круга подписчиков.

Карнавал событий
Минсельхоз Кузбасса уделяет 

большое внимание освещению 
проводимых в регионе аграрных 
мероприятий. Центральным со-
бытием года традиционно ста-
новится масштабная выставка 

«АгроКузбасс», которая служит 
важнейшей площадкой для де-
монстрации достижений отрас-
ли, презентации новых техно-
логий и установления деловых 
контактов между производите-
лями, переработчиками и по-
ставщиками сельхозтехники. 
Особой популярностью у жите-
лей региона пользуются регу-
лярно проводимые сельскохо-
зяйственные ярмарки, которые 
организуются перед крупными 
праздниками и позволяют горо-
жанам приобрести свежую каче-
ственную продукцию непосред-
ственно у производителей.

Отдельного упоминания за-
служивают фермерские фести-
вали «СВОЁ», проводившиеся в 
2022–2023 годах, и их преемник 
– масштабный гастрономиче-
ский фестиваль «Калина-Мали-
на ФЕСТ», состоявшийся в 2024 
году. Эти мероприятия не толь-
ко знакомят городских жите-
лей с разнообразием продукции 
местных производителей, но и 
создают уникальную атмосферу 
праздника, способствуют фор-
мированию культуры потребле-
ния местных продуктов.

Важную роль в поддержке 
аграриев играет Центр компетен-
ций в сфере сельскохозяйствен-
ной кооперации, чья деятель-
ность также активно освещается 
в соцсетях. Специалисты Центра 
ежегодно проводят около 1 500 
консультаций, помогая фермерам 
в решении самых разных вопро-
сов от оформления документов 
для получения грантов до вне-
дрения современных технологий 
производства. Особой популяр-
ностью среди подписчиков поль-
зуется рубрика «Делюсь опытом», 
в которой успешные фермеры рас-
сказывают о своём пути в агро-
бизнесе, делятся секретами ма-
стерства и дают практические 
советы начинающим коллегам.

Хотя региональное мини-
стерство сельского хозяйства не 
имеет такого количества подве-
домственных учреждений, как 
некоторые другие ведомства, 
его работа имеет стратегическое 
значение для всего Кузбасса. От 
эффективности деятельности 
аграриев напрямую зависит про-
довольственная безопасность ре-
гиона, качество и доступность 
продуктов на столах кузбассов-
цев, развитие сельских террито-
рий и сохранение традиционного 
уклада жизни в деревне. Социаль-
ные сети в этом контексте превра-
тились в мощный инструмент, по-
зволяющий наладить постоянный 
диалог между властью, сельхоз-
производителями и потребителя-
ми, оперативно информировать 
о важнейших отраслевых собы-
тиях и достижениях кузбасского 
агропрома, а также формировать 
позитивный образ современного 
сельского хозяйства.

Андрей Ермолюк.

Сегодня социальные сети из простых платформ для общения преврати-
лись в мощные инструменты коммуникации между государственными 
структурами и людьми. В Кузбассе этот тренд нашёл яркое воплощение 
в работе регионального министерства сельского хозяйства и перера-
батывающей промышленности, которое сумело превратить свои офи-
циальные страницы в социальных сетях в эффективную площадку для 
всестороннего информирования жителей о работе аграрного сектора. 

// кстати

Публичность работы организации или ведомства во многом зависит 
от её руководителя. Он в прямом смысле является первым лицом, 
которое задаёт высокую планку и служит ориентиром для подчи-
нённых. Губернатор Илья Середюк активно ведёт социальные сети, 
ежедневно рассказывает жителям региона важные новости, отве-
чает на их вопросы в ходе прямых эфиров и лично участвует в ре-
шении проблемных ситуаций.
Заместитель председателя правительства Кузбасса – министр 
сельского хозяйства Андрей Ариткулов также демонстрирует от-
крытость к диалогу, оперативно реагирует на обращения граждан 
и регулярно становится героем публикаций в СМИ. Этот подход 
значительно повышает уровень доверия населения к работе всего 
ведомства и количество подписчиков личной страницы министра в 
соцсетях. За год их число увеличилось почти в три раза: с 3 271 до 
9 445 человек.

Подписаться на Минсельхоз Куз-
басса можно по этому QR-коду.
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 Василий Степанович Негриев.

Так сражались прокопчане

Навеки  
девятнадцатилетняя

«Остановка имени Марии Старцевой», 
– по многу раз в день объявляют води-
тели трамваев первого и шестого марш-
рутов. И те, кто её знал, словно на сол-
датской поверке, мысленно произносят: 
«Пала смертью храбрых, защищая Роди-
ну». На фронт ушла добровольцем. Гвар-
дейский полк стал её домом. Здесь все от 
рядового до командира звали девушку 
«гвардии Машенька», просто – «дочка», а 
чаще всего – «Машенька Беленькая». Од-
нако вчерашняя школьница Старцева об-
ладала крепким характером. Участвовала 
во многих боях, не раз проявляла стой-
кость и мужество. Об этом писала диви-
зионная газета, поместившая и портрет 
Марии Старцевой.

Когда началась война, Маше Старце-
вой было всего 15 лет. Но девчонка рва-
лась на фронт. Не брали, конечно, – ребё-
нок ещё. И всё же в феврале 1943-го она 
добилась своего, ушла воевать добро-
вольцем, так и не окончив школу.

«Ну не могла я сидеть в классе и писать 
сочинение о Зое Космодемьянской. Ведь 
ей было столько же лет, сколько сейчас 
мне, а она уже совершила подвиг...» – воз-
мущалась девушка.

Воевала Мария в 65-м гвардейском 
полку 2-й Сибирской дивизии санитар-
кой. Бесстрашная, готовая выполнить 
любое задание, Маша Беленькая, как её 
звали все, была любимицей всего полка. 
Да и как не зауважаешь эту, по сути, дев-
чонку, если она за год службы вынесла с 
поля боя, спасла жизнь более чем 100 ра-
неных. За боевые заслуги наградили её 
орденом Отечественной войны I степени 
и медалью «За отвагу».

Из письма Маши брату: «Толик, я ре-
шила тебе написать письмо отдельно, 
чтобы ты, Анатолий, учился хорошо и 
слушал мамочку. Толик, я ведь на фронте, 
я защищаю Родину. А ты, Толик, учись хо-
рошо. Толечка, нужно учиться только на 
отлично, ты этим будешь громить врага, 
а я здесь буду громить немецких оккупан-
тов. Привет Грише, Тасе и всем осталь-
ным. До свидания, пиши сам. Целую вас, 
твоя сестра Маша. 22 ноября 1943 г.».

Последним днём её жизни стало 2 мар-
та 1944 года. Непрерывные атаки и контр-
атаки, работы у санитаров – выше головы. 
Измотанная, со стёртой до крови ногой, 
Маша уже ложилась спать, когда пришёл 
командир медсанроты: «Надо идти на пе-
редовую за ранеными. Приказывать не 
буду... Добровольцы есть?»

Мария вызвалась в числе первых. «Не 
могу, – говорила, – не имею права оста-
ваться в роте». 

Повозка с ранеными уже подъезжала к 
лесу, где располагалась часть, когда нем-
цы неожиданно начали артобстрел. Ездо-
вой погнал лошадь, застонали раненые, 
Маша с подругой Тосей побежали по обе 
стороны от телеги, прикрывая собой бес-
помощных бойцов. И тут у самой кром-
ки леса рядом с дорогой разоралась мина. 
Обе девушки упали, но поднялась только 
одна – Тося. Марии осколок попал в жи-
вот... Она умерла на операционном столе.

Похоронили Машу на берегу озера 
Свибло. На скромном деревянном памят-
нике со звёздочкой химическим каранда-
шом написали: «Гвардии рядовой Мария 
Старцева. 1925–1944 гг.». Сейчас на этом 

месте – величественный обелиск с имена-
ми 2 700 погибших воинов-сибиряков. И 
среди них – наша навеки девятнадцати-
летняя землячка Мария Фёдоровна Стар-
цева.

Один против «тигра»
Так получилось, что на фронт ново-

испечённый лейтенант, выпускник Ря-
занского пехотного училища 19-летний 
Михаил Шишкин попал 8 сентября 1941 
года и провоевал ровно два года, день в 
день. От пуль не прятался, в атаку всегда 
шёл впереди взвода, когда приходилось 
отступать, отступал последним, прикры-
вая своих бойцов. Отважного взводного 
уважали и солдаты, многим из которых 
он годился в сыновья, и командиры: та-
кой парень не подведёт. Он мог бы, на-
верное, избрать себе более лёгкую воен-
ную долю после двух ранений в боях под 
Сталинградом, но он оба раза возвра-
щался в свой взвод, на передовую, опять 
в самое пекло. 

Однажды Михаил сказал на одном из 
партсобраний: «Погибать, конечно, нико-
му не хочется, и только дураки бахвалят-
ся, мол, нам сам чёрт не брат, смерти мы 
не боимся. Но на войне как на войне, без 
жертв не бывает, а уж у нас, в пехоте, тем 
более, сами знаете. Так что каждый из нас 
должен быть готов умереть в бою. Есть 
за что – Родину защищаем. Лично я буду 
драться до последнего, а если понадобит-
ся, не струшу, отдам жизнь, но не задаром, 
хоть одного гада фашистского, да возьму 
с собой».

Последний бой гвардии лейтенант Ми-
хаил Шишкин принял 8 сентября 1943 
года на Украине, недалеко от села Бель-
цы Полтавской области. В одной из атак, 
счёт которым наши бойцы уже потеряли, 
на позиции взвода под прикрытием тан-
ка прорвалась группа немецких автомат-
чиков. Отбиваться было уже нечем, бое-
припасы кончились. Но с автоматчиками 
русские солдаты всё же справились: в ру-
копашной резали их штык-ножами, кру-
шили прикладами, рвали зубами... Но как 
обезвредить танк? Фашистский «тигр» 
свирепствовал, давя гусеницами и наших 
солдат, и остатки немецкого десанта. Ну 
немцы – чёрт с ними: пусть давит... Смо-
треть, как гибнут бойцы его взвода, ко-
мандир не мог. Связав несколько послед-
них гранат, Михаил Шишкин поднялся из 
окопа и в рост пошёл на танк. И лёг под 
гусеницы.

22 февраля 1944 года указом Президи-
ума Верховного Совета СССР Михаилу 
Шишкину присвоено звание Героя Совет-
ского Союза (посмертно). Его имя высече-
но на стеле и на мемориале Героев в Про-
копьевске, с 1966 года его имя носит одна 
из улиц города. Прокопчане помнят своих 
героев-земляков, и память эта – вечна и 
священна.

«Надо долететь 
до наших...»

Когда Васе Негриеву исполнилось два 
года, началась Гражданская война, и ему 
вместе с матерью и двумя сестрёнками 
пришлось покинуть родную станицу Ива-
новскую, что на Кубани. В дороге умерла 
мать, позднее на фронте погиб отец. Ре-
бятишки воспитывались у деда, потом 
Василия взял к себе в Краснодар дядя. 
Когда парень подрос, решил стать лётчи-
ком. Для начала окончил рабфак и аэро-
клуб. Казалось бы: открылась прямая до-
рога в лётное училище. Не приняли: мал 
ещё, не хватает одного года. Тогда Васи-
лий решился на отчаянный шаг: поехал в 
Москву с твёрдым намерением попасть к 
самому Ворошилову. И попал. Более того, 
всесильный «красный командир», выслу-
шав юношу, написал на его заявлении: 
«Принять, несмотря на возраст, в Улья-

новское лётное училище. И без экзаме-
нов!» И дал на дорогу 300 рублей...

В 1935 году по окончании училища 
авиатехник Василий Негриев получил 
назначение в Алтайский край, но вско-
ре, женившись, приехал в Прокопьевск и 
стал работать в аэроклубе. Вроде не са-
мая героическая работа, но в марте 1940 
года газета «Ударник Кузбасса» написала: 
«На днях экипаж самолёта Прокопьев-
ского аэроклуба в составе командира зве-
на т. Бабарыкина и инструктора-лётчика 
т. Негриева проявил мужество и самоот-
верженность. В полёте отсоединилось 
крепление лыжи, она встала в вертикаль-
ное положение. Создалась угроза аварии 
самолёта при посадке. В целях сохране-
ния машины в этой сложной обстанов-
ке инструктор Негриев, выйдя на крыло, 
поставил лыжу в нормальное положение.  
Т. Бабарыкин образцово совершил посад-
ку. В результате самоотверженности ком-
сомольцев машина была спасена». 

В июне 1941-го началась война. А в ав-
густе в аэроклубе состоялся последний 
выпуск. 11 человек, и среди них – Негри-
ев, ушли добровольцами на фронт. Пер-
вый боевой вылет Василий совершил 18 
января 1942 года, последний – в ночь на 
26 марта 1943-го. В скупой служебной ха-
рактеристике сказано, что за это время 
ночной бомбардировщик сбросил на го-
ловы врага более 15 тонн бомб, регуляр-
но летал в глубокий тыл противника и все 
боевые задания выполнял на отлично.

А в ту ночь самолёт Негриева со штур-
маном Ностенко немцы подбили. Маши-
на дымилась, могла взорваться в воздухе 
в любую минуту. Василий принимает ре-
шение: надо долететь до наших. Дотяну-
ли, самолёт перевалил через линию фрон-
та и упал на своей территории. Штурман 
каким-то чудом остался в живых, Васи-
лий Негриев погиб. Погиб, но не отдал фа-
шистам боевую технику.

В 1972 году в Прокопьевске появилась 
улица имени земляка-героя Василия Сте-
пановича Негриева.

Дмитрий Уваров.

Благодарим Прокопьевский городской 
краеведческий музей за помощь в подго-
товке материала.

Мы продолжаем рассказывать о героях-кузбассовцах, которые отдали 
жизни на полях Великой Отечественной войны. Земляки сражались 
за свободу и независимость нашей Родины

 Мария Фёдоровна Старцева.
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 Фото из архива семьи Габразитовых.

От судьбы не убежишь 

Ильдар и Ольга Габразитовы 
женаты почти 20 лет. Брак они 
считают крепче брони. А начи-
налось ох как всё непросто…  

Любовь 
с первого взгляда

Ольга со старшей сестрой вы-
росли в посёлке Ижморском 
Кемеровской области. После 
школы сестра, выучившись на 
педагога, уехала по распреде-
лению в село Тёплая Речка, где 
обосновалось, вышла замуж, ро-
дила двух детей и устроилась 
учителем в местную школу. Тё-
плая Речка – место дивное, при-
рода первозданная, поэтому 
Ольга в гости летом всегда туда 
приезжала на каникулы. 

– И вот я в старших классах 
в очередной раз гостила у се-
стрёнки. Она как-то мне и го-
ворит: «Парень у меня учится в 
классе, хороший такой, и краси-
вый, и добрый, почему бы вам не 
познакомиться». Я сначала от-
махнулась, а потом думаю: «Не 
понравится, тогда просто дру-
зьями будем». Честно скажу, ког-
да Ильдара увидела, влюбилась 
в него с первого взгляд, а поче-
му, сама не поняла, – вспоминает 
Ольга Николаевна. 

Ильдар немного щурится, 
чуть с улыбкой смотрит на су-
пругу и, словно подыгрывая ей, 
говорит, что тоже сам до сих пор 
не поймёт, почему и она ему при-
глянулась. 

Разлука
Роман влюблённых развивал-

ся. После школы она, выучив-
шись на инженера, он – на води-
теля, планировали немедленно 
подавать заявление в ЗАГС. Но 
вдруг парню поступает выгод-
ное рабочее предложение из 
Якутии. 

– Я искренне хотел хорошень-
ко заработать, вернуться и же-
ниться на Оленьке. На Севере не 
совладал с чувствами, встретил 
красивую девушку и женился 
на ней. И жили вроде бы в ладу, 
но вот её обнимаю, а перед гла-
зами – Ольга. Успокаивал себя 
сколько, но ничего поделать не 
мог. Жене сказал, так, мол, и так, 
не выйдет счастье у нас, и рванул 
обратно домой. Практически в 
никуда, был просто уверен, что 
Ольга уже вышла замуж, а если 
нет, предательства мне не про-
стит, – вспоминает Ильдар Га-
бразитов. 

А Ольга оказалась и не заму-
жем, и предателем его все эти 
шесть лет не считала. Наоборот, 
радовалась, что у него всё хоро-
шо, даже молилась, чтобы так и 
было.  

Три наших солнышка
– Ильдар приехал ко мне не-

ожиданно, с букетом цветов, ко-
робкой конфет. Мы и не говори-
ли особенно об этом – было и 

было. Судьба, значит, так распо-
рядилась и слава богу! – уверена 
женщина.  

Супруги решили, что у них 
будет не меньше трёх детей, так 
и вышло. Старшая, Вероника ро-
дилась в 2007 году, сейчас посту-
пает в медицинский институт. 
Средний сын, 14-летний Рус-
лан больше географией увлечён. 
8-летний Рустам точно будет 
футболистом, потому как в мест-
ной спортивной школе Анжеро-
Судженска, где обосновалась се-
мья, подаёт большие надежды. 

– Детки у нас самостоятель-
ные, их увлечения мы полностью 
поддерживаем. С этим дальше по 
жизни шагать, счастье своё стро-
ить. Быть доктором – дело более 
чем святое, открывать для себя 
города и страны – увлекательное. 
Ну а футбол младшему сыночку 
принесёт, возможно, большую 
славу, и мы все разбогатеем, – не 
без юмора замечает мама ребят. 

К слову, тренеры говорят, что 
Рустам растёт вторым Виталием 
Раздаевым – лучшим бомбарди-
ром первой лиги ещё союзного 
чемпионата в составе ФК «Куз-
басс», кстати, уроженцем Анже-
ро-Судженска. И так же, как наш 
великий земляк, любит забивать 
много голов.   

Профессионалы
Ольга Николаевна сегодня ра-

ботает инженером на Яйском не-

фтеперерабатывающем заводе, 
Ильдар трудится водителем ка-
рьерного самосвала на разрезе 
«Берёзовский». Обоих коллеги 
считают истинными професси-
оналами, готовыми передавать 
опыт молодым. 

– Так было во все времена, 
старшие учили младших, без 
этого не будет роста.  Спасибо 
наставникам, научился у них 
тонкостям грамотного вожде-
ния. Отцу отдельное спасибо, 
что привил любовь к технике. 
К нам на разрез приходят мо-
лодые ребята, в большинстве 
своём талантливые, с искрой 
в глазах. Когда я это пони-

маю, с удовольствием делюсь 
секретами мастерства. Что-
то и у них подглядываю, ведь 
каждый человек по-своему 
талантлив, – говорит Ильдар 
Иброхимович. 

Ольга считает супруга бук-
вально помешанным на технике. 

– Уставший придёт с рабо-
ты – и сразу в гараж, если по 
огороду летом дел нет. Машину 
чинит, какие-то запчасти кон-
струирует, весь в масле. Ильдар 

– настоящий фанат техники. Он 
даже в детстве сам себе велоси-
пед изобрёл. Нашёл запчасти и 
соорудил. Велик был самым на-
дёжным во всём посёлке, – рас-
сказала Ольга. 

Муж в шутку тоже называ-
ет себя «гаражным» челове-
ком и часто учит своих мальчи-
шек техническим премудростям. 
Отец уверен, что оба будут хо-
рошо водить машину, поскольку 
это уже заложено в их семейных 
генах. 

Схватывают на лету 
Габразитовы живут в своём 

доме, рядом с которым разбит 
приусадебный участок со всеми 
возможными посадками овощей 
и ягод. Всё это требует, конечно, 
большого ухода. 

– Без детей бы не справились. 
Огород действительно хорошее 
подспорье для нашей семьи. И 
какое наслаждение, когда нами 

выращенное и собранное – на 
огромном семейном столе: рас-
сыпчатая картошка, сочные по-
мидорки, малина, смородина. 
А зимой открыть баночку ма-
ринованных огурчиков – про-
сто песня, – рассказывает жен-
щина.  

Праздники особенно радост-
ны для Габразитовых. С одина-
ковым размахом они отмечают 
Пасху и Сабантуй, Ураза-байрам 
и Новый год. И готовят в доме 
вкусно все до одного. Младший, 
Рустам, например, унаследовал 
от мамы рецепт вкуснейшего пи-
рога с мясной начинкой. Маль-
чик причём всё делает сам от за-
готовки теста до подачи блюда 
на семейный стол. 

– Это, поверьте, такое счастье, 
когда твои дети – самостоятель-
ные, многосторонние, талантли-
вые люди. Схватывают любое 
дело просто на лету, – улыбает-
ся Ильдар. 

Ловись, рыбка
Нынешним летом дочери Ве-

ронике, понятно, с поступле-
нием особо не до отдыха, а вот 
Руслан с Рустамом совсем скоро 
поедут с родителями отдыхать 
на Алтай. 

– Ездим туда почти каждый 
год на машине, и это рай на зем-
ле. Любуемся водопадами, гор-
ными реками, вершинами, со-
бираем травы, дышим полной 
грудью, – говорит Ольга. 

– А вот в августе я Русла-
на и Рустама непременно возь-
му с собой на рыбалку. И 
по-настоящему: с палаткой, ко-
стром и ухой. Но для этого нам с 
пацанами придётся серьёзно по-
трудиться и поймать несколько 
килограммов окуней, карасиков 
и, хорошо бы, щучки схватить. 
Какая же без неё уха?! 

Ребята рыбалку ждут с осо-
бенным нетерпением, опыт 
уже имеется. Только на крю-
чок раньше попадались ры-
бёшки мелкие. Но, как говорит 
папа, всему своё время. Ильдар 
вспомнил, как радовался свое-
му первому трёхкилограммово-
му язю.   

– Ну а я буду ждать своих му-
жиков с хорошим уловом, меш-
ка два рыбы, даст бог, домой уж 
привезут, – улыбается Ольга 
Николаевна. 

– Для тебя мы можем и три. 
Вопрос: куда складывать? – под-
трунивает над супругой Ильдар. 

– Так за этим дело не постоит. 
Котлет накрутим, заморозим, я 
пирог рыбный испеку, батя в ка-
зане ухи ещё наварит, остальное 
посушим, – с хозяйской ухват-
кой предлагает Руслан.  

Не остаётся в стороне и Ру-
стам: 

– А самые маленькие рыбёш-
ки мы кошке нашей Мышке от-
дадим. А если понравится, в сле-
дующий раз тогда и её с собой на 
рыбалку возьмём.  

Анатолий Болдырев. 

Настоящая любовь татарского парня и русской девушки оказалась 
сильнее разлуки
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// патриотическое воспитание

 Фото участников восхождения.

Хранители памяти

// новости с мест

В честь фронтовиков и тружеников тыла

 Фото из телеграм-канала Андрея Шарнина.

Но прежде, чем провести этот слёт, ор-
ганизаторы сделали большую подгото-
вительную работу. Этот этап особенно 
сложный. Нужно было доставить необ-
ходимые материалы для монумента, а это 
мешки с песком, щебнем, цементом, ар-
матурой, арматурной сеткой, подставкой 
под плиту. И всё это можно было привез-
ти только на электричке. Плюс у каждого 
были и свои вещи в рюкзаках. 

Сложности поджидали на каждом 
шагу. Как отмечают организаторы, все-
го две с половиной минуты стоит элек-
тричка в Лужбе, нужно выгрузить всё как 
можно скорее. Далее стройматериалы до-
ставить до лодочной переправы. А впере-
ди ещё и подъём тяжёлого груза на вер-
шину имени Валерия Полуновского. Гора 
крутая, вершина достигает отметки 775 м 
над уровнем моря.

Сначала поднимали сыпучие матери-
алы, следом – инструменты, опалубку, 
постамент. Самые юные участники нес-
ли воду для заливки плиты, а также обе-
спечивали питьевой режим на маршруте. 
Это крайне важно, ведь многим приходи-

лось преодолеть этот путь три, а то и че-
тыре раза за день.

И вот всё уже наверху. Только начались 
работы по обустройству фундамента, как 
пошёл дождь. Часть группы спустилась в 
приют, чтобы переждать непогоду и отдо-
хнуть, а другая осталась на ночь на вер-
шине. Утром вновь приступили к работе. 
Раствор месили в сложенной в несколь-
ко раз полиэтиленовой плёнке. Но вре-
мя поджимало: надо было успеть на элек-
тричку, чтобы вернуться домой. 

Спустя пару дней коллектив город-
ского совета ветеранов Междуреченска 
и волонтёры Новокузнецка завершили 
работу.

И теперь участникам IV туристско-па-
триотического форума «Вершины воин-
ской славы: тропою Героев» останется 
только поднять гранитную плиту, уста-
новить её в раму и закрепить. Уже совсем 
скоро сюда приедут мальчишки и девчон-
ки со всего Кузбасса.

«Но прежде мы проведём в Прокопьев-
ске памятное мероприятие и освятим 
гранитную плиту в храме, именно там по-

тому, что Валерий Полуновский – родом 
из Прокопьевска», – рассказал руководи-
тель проекта Александр Волобуев и при-
гласил всех желающих присоединиться к 
восхождению.

«Несмотря на трудности, каждый ки-
лометр восхождения на очередную вер-
шину воинской славы для нас стал про-
веркой на прочность, выносливость и 
силу духа. Никто не струсил, не опустил 
руки. Все участники проявили невероят-
ную стойкость и сплочённость. Поддер-
живая друг друга, делясь самым необхо-
димым, в том числе ободряющим словом, 
мы шли вперёд, к нашей общей цели. В 
этой взаимовыручке и заключалась на-

стоящая сила команды, которая способна 
на невероятные свершения», – отметил 
Александр Волобуев. 

Отметим: в этом году исполнилось 105 
лет со дня рождения Героя Советского Со-
юза Валерия Полуновского. Военный лёт-
чик в октябре 1943 года в районе озера 
Ильмень Новгородской области на само-
лёте «Як-1» тараном уничтожил немецкий 
многоцелевой самолёт «Ме-110». Ранее со-
вершил немало других боевых подвигов. 

Эта вершина станет 7-й из списка 16 
вершин, названных в честь знаменитых 
кузбасских героев-фронтовиков, на кото-
рую участники проекта совершат массо-
вое восхождение и увековечат память.

НОВОКУЗНЕЦКИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ОКРУГ

В селе Костенково завершилась реконструкция мо-
гил участников Великой Отечественной войны. О 

том, как организована эта работа, в своём телеграм-ка-
нале рассказал глава территории Андрей Шарнин. 

Так, Анатолий Амельченко был призван в армию в 
1941 году, участвовал в сражениях Великой Отечествен-
ной, награждён медалью «За боевые заслуги». После По-
беды приехал в Новокузнецкий район, где создал семью. 
К его обновлённой могиле пришли его внук и правнуки.

Василий Герасёв прошёл фронтовой путь в составе 
206-й танковой бригады, также награждён медалью «За бое-
вые заслуги». После войны он остался жить в нашем районе.

К восстановленным могилам жители Костенково и 
ветераны возложили цветы и почтили память героев 
минутой молчания. Эта работа стала возможной бла-
годаря инициативе Совета ветеранов Новокузнецкого 
округа. Уже пятый год подряд в рамках проекта устанав-
ливаются новые памятники участникам Великой Отече-

ственной войны. За это время удалось увековечить па-
мять более 40 фронтовиков.

ЮРГА

В рамках всекузбасского патриотического проекта 
«Маршруты Победы», посвящённого 80-летию По-

беды в Великой Отечественной войне, в Юрге для школь-
ников подготовили экскурсии по памятным местам. Со-
трудники краеведческого музея проводят ребят по 
улицам города, названным в честь Героев Советского Со-
юза. Дети посещают обелиск Славы, сквер имени полно-
го кавалера ордена Славы Георгия Васильевича Басырова, 
мемориальный комплекс памяти юргинцев, погибших за 
Родину в 1941–1945 годах. Участникам проекта рассказы-
вают, какой вклад внесли жители города в Победу, о под-
вигах земляков на фронтах войны и тружеников тыла.

БЕЛОВО

Учащиеся Щебзаводской школы Беловского округа, 
активисты «Движения первых», приняли участие в 

«Эстафете добрых дел». Привели в порядок памятник ге-
роям Великой Отечественной войны. Это не первый суб-
ботник, который ребята провели на мемориале, инициа-
тива уже стала доброй традицией.

ПРОКОПЬЕВСК

В Прокопьевском округе 20 учащихся Калачевской 
и Каменноключевской школ побывали на про-

фильной смене в палаточном лагере «Туристская Ро-
бинзонада. К вершинам славы». Ребята осваивали 
практические навыки выживания в природных усло-
виях: установку палаточного лагеря, добычу воды, ор-
ганизацию быта в походе, работу с туристским сна-
ряжением, вязание узлов и преодоление пешеходных 
дистанций. Полученные знания и умения станут важ-
ным подготовительным этапом к участию в областных 
соревнованиях: «Школа безопасности», «Юные пожар-
ные», «Юные спасатели». 

Материалы подготовила  
Оксана Сохарева.

26–27 июля в посёлке Лужба состоится IV кузбасский ту-
ристско-патриотический форум «Вершины воинской сла-
вы: тропою Героев», в рамках которого на вершине имени 
Героя Советского Союза В. Ф. Полуновского будет установ-
лена памятная плита.

В Кузбассе продолжаются мероприятия в честь юбилея 
Победы. В территориях увековечивают память  
о героях войны и тружениках тыла, и к этой работе  

активно привлекают подростков. Также этой знамена-
тельной дате посвящены туристические походы,  
экскурсионные маршруты.

 Фото с сайта администрации правительства Кузбасса.
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 Фото Кузбасского краеведческого музея.

Проект «Земляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кемеровской региональной организацией ветеранов.

// к 80-летию Великой Победы

В День независимости Республики Беларусь в отделе военной 
истории Кузбасского краеведческого музея в Кемерове состо-

ялся музейный диалог «Освобождение Беларуси. Дорога к Победе».
Операция «Багратион» была одной из масштабных наступа-

тельных операций и стала важнейшим этапом в истории Великой 
Отечественной войны. 

Мероприятие объединило разные поколения кузбассовцев: ак-
тивистов «Движения первых» и ветеранов Кемерова. Также по-
чётными гостями стали: ветеран Великой Отечественной войны, 
Герой Кузбасса Анатолий Михайлович Терехов, председатель Ке-
меровской общественной палаты «Россия – Беларусь» Клавдия 
Ивановна Высоцкая, заместитель председателя парламента Куз-
басса Юрий Петрович Скворцов, представитель администрации 
правительства Кузбасса Светлана Васильевна Сницкая. 

Собравшиеся услышали отрывок выступления Александры 
Сергеевны Бураковой, заместителя директора Могилёвского об-
ластного краеведческого музея имени Е. Р. Романова Республики 
Беларусь, прошедшего во время Международного урока памяти, 
посвящённого Белорусской операции. 

Такие встречи важны и для нас, ветеранов, и для молодого по-
коления. Они помогают сохранить память о подвиге наших дедов 
и прадедов.

В. С. Балахонов,  
председатель Кемеровской городской организации ветеранов.

Ветераны КемГУ провели конкурс среди 
цветоводов-любителей.

Среди наших активистов есть и ландшафт-
ные дизайнеры, и флористы. Свои дачные 
участки и домики ветераны умело оформляют 
и консультируют знакомых. 

В первом туре победителем стала Галина Ива-
новна Назимова, заместитель председателя сове-
та ветеранов КемГУ. У неё в саду – десятки видов 
тюльпанов, пионов, гладиолусов и хризантем, це-
лый розарий. Она в нашей ветеранской организа-
ции лучший цветовод-профессионал и главный 
консультант по выращиванию цветов.

«Лето – это маленькая жизнь, наполненная 
хлопотами и уходом за летними питомцами. 
Особое место занимают цветы. Конечно, при-
ятно получать букеты, но вырастить свой букет 
с любимыми розами, ромашками, георгинами, 
гладиолусами... Да разве всё перечислишь, что 
выращивает сибирский неутомимый ветеран-
садовод, – это особое удовольствие!» – расска-
зывает Галина Ивановна. 

Старейший член совета ветеранов Людми-
ла Павловна Русакова стала победителем вто-
рого тура конкурса цветоводов. Она – одна из 
организаторов ансамбля «С песней по жизни!», 
поёт в коллективе с его основания. И в совете 
ветеранов – уже более 20 лет. У неё необычная 
должность, она наш архивариус.

«На даче должно быть много цветов, как счи-
тает моя дочь, и я в этом её поддерживаю. Дача 

– это не место трудовой повинности, а место от-
дыха. Здесь мы отдыхаем от городской жизни, 
суеты и шума. Поэтому на даче всё должно ра-
довать глаз, при этом человек отдыхает душой. 
А для этого всё должно быть красиво и удоб-
но», – убеждена Людмила Павловна.

Мы ежегодно проводим разные конкурсы. 
Этот – уже второй в нынешнем сезоне, а впере-
ди будут состязания среди овощеводов и садо-
водов. Их планируем провести ближе к осени 
и, конечно же, будем участвовать в традицион-
ном мероприятии городского совета ветеранов 
«Арбат на Весенней», где также покажем до-
стижения наших ветеранов-дачников. 

А. В. Сухих,  
председатель совета ветеранов КемГУ.

// новости Совета ветеранов Кемерова

ТЫСЯЧА ДЕЛ –  
ЮБИЛЕЮ ПОБЕДЫ!
В СООТВЕТСТВИИ С УСТАВОМ СО-
СТОЯЛОСЬ ОЧЕРЕДНОЕ ЗАСЕДАНИЕ 
БЮРО КЕМЕРОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ ВЕ-
ТЕРАНОВ. В НЁМ ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ 
ЧЛЕНЫ БЮРО, ПРЕДСЕДАТЕЛИ РАЙ-
ОННЫХ ВЕТЕРАНСКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ, 
ИХ ЗАМЕСТИТЕЛИ И ОТВЕТСТВЕННЫЕ 
СЕКРЕТАРИ.
О выполнении плана мероприятий, посвя-
щённых 80-летию Победы советского наро-
да в Великой Отечественной войне, расска-
зал председатель организации Владимир 
Сергеевич Балахонов. 957 дел на настоя-
щий момент посвятили ветераны Кемерова 
80-летнему юбилею Победы. Работа в дан-
ном направлении продолжается.
О работе клубных объединений рассказа-
ла председатель Совета ветеранов Киров-
ского района Галина Фёдоровна Фёдорова, 
о работе клуба «Завалинка» Кировского 
района – активистка организации Татьяна 
Ивановна Муляр.
Также обсуждались вопросы о подготовке 
и проведении городского конкурса «Поко-
ления – вместе» в 2025 году, об итогах  
подписки на периодическую печать на вто-
рое полугодие, о проведении районных 
встреч с председателями и активистами 
первичных ветеранских организаций в свя-

зи с 60-летием Кемеровской городской об-
щественной организации ветеранов. 

С ЗАБОТОЙ О ДЕТЯХ
СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ ПОСЁЛКА КОМИС-
САРОВО ЭТИМ ЛЕТОМ ЗАНИМАЕТСЯ 
ОРГАНИЗАЦИЕЙ ДОСУГА ДЕТЕЙ.
Так, на площадке ветеранского дворика 
«Шахтёрский уголок» была организована 
игровая программа «В гостях у Карлсона». 
Ветераны вместе с детьми пели песни, чита-
ли стихи, отгадывали загадки, играли. Встре-
ча закончилась традиционным чаепитием.
Также ветераны пос. Комиссарово провели 
мастер-класс с детьми пришкольного лаге-
ря. Надежда Алексеевна Нетёсова научила 
детей делать кукол из травы и рассказала 
историю происхождения детских травяных 
и тряпичных кукол и игрушек на Руси.

НОРМЫ ГТО
ВЕТЕРАНЫ КЕДРОВКИ ПРИНЯЛИ АК-
ТИВНОЕ УЧАСТИЕ В СДАЧЕ НОРМ ГТО 
НА СТАДИОНЕ «ОТКРЫТЧИК».
Они показали отличные результаты по на-
клону вперёд из положения стоя на гимна-
стической скамье, сгибанию и разгибанию 
рук в упоре о гимнастическую скамью, подни-
манию туловища из положения лёжа на спи-
не и смешанному передвижению на 1 тысячу 
метров. Все успешно прошли испытания на 
силу, быстроту, гибкость и выносливость. 

ПУТЕШЕСТВИЕ ПО КИЕ 
В ВЫХОДНЫЕ ДНИ КЕДРОВСКИЕ ВЕ-
ТЕРАНЫ-ТУРИСТЫ ВМЕСТЕ С ДЕТЬМИ 
И ВНУКАМИ ПОБЫВАЛИ НА ЗАХВА-
ТЫВАЮЩЕМ СПЛАВЕ ПО РЕКЕ КИЕ, В 
ТИСУЛЬСКОМ РАЙОНЕ.
На берегах Кии расположены скалы с зуб-
чатыми верхушками и водопадами, спада-
ющими в реку, а также памятник природы 
Белокаменный плёс. В этом месте скалы 
поднимаются по обоим берегам на стоме-
тровую высоту, а с реки просматриваются 
живописная природа, пещеры, гроты. 
В первый день ветераны прошли по воде 
от Московки до Макарака, во второй день 

– от Макарака до села Чумай, по 38 киломе-
тров в день. Все получили незабываемые 
ощущения. 

ГОРДИМСЯ  
ГОРОДОМ КЕМЕРОВО
ЛИТЕРАТУРНО-МУЗЫКАЛЬНОЕ МЕРО-
ПРИЯТИЕ, ПОСВЯЩЁННОЕ РОССИИ И 
ГОРОДУ КЕМЕРОВО, ОРГАНИЗОВАЛИ 
ВЕТЕРАНЫ ЛЕНИНСКОГО РАЙОНА.
Оно состоялось в ветеранском дворике на 
ул. Волгоградской. Праздничная атмосфе-
ра чувствовалась во всём: и в украшении 
площадки, и в радостном настроении на-
рядных жителей. 
Чувством гордости за страну и бодрым на-

строем зарядил всех ансамбль хора совет-
ской песни «Мужское братство» (руководи-
тель А. П. Мохонько). Заливистую гармонь 
Владимира Петровича Безлуцкого невоз-
можно было просто слушать, и все дружно 
начали подпевать знакомые песни. А уж 
когда на импровизированной сцене по-
явились саксофонисты, ребята из детской 
школы искусств № 69 вместе с руководите-
лем Олегом Дмитриевичем Труновым, все 
от мала до велика пустились в пляс. От-
вечая на вопросы небольшой викторины, 
ветераны ещё больше узнали о любимом 
Кемерове.
Поздравить ленинцев с праздником приш-
ли представители теруправления Ленин-
ского района. Кемеровская городская об-
щественная организация ветеранов награ-
дила ответственного секретаря организа-
ции Галину Романовну Поморцеву медалью 
«За вклад в развитие ветеранского движе-
ния г. Кемерово», активистов Бориса Де-
мьяновича Архипова, Людмилу Васильевну 
Бурцеву, Сергея Дмитриевича Войтенкова 

– благодарственными письмами.
Ветераны Ленинского района поблагода-
рили и вручили подарки председателям 
комиссий и первичных ветеранских орга-
низаций района за творческий подход к 
делу, весомый вклад в подготовку и прове-
дение мероприятий к 80-летию Победы.

Л. Г. Лекомцева,  
пресс-центр Кемеровской  
городской общественной  

организации ветеранов.

На 98-м году ушёл из жизни замечательный 
человек Герой Социалистического Труда

КОЛОСОВ Владимир Максимович.
Молодым специалистом он с семьёй пере-

ехал в Кемерово. Более 30 лет проработал бри-
гадиром слесарей в цехе гидрирования ка-
пролактама на Новокемеровском химическом 
комбинате (КАО «Азот»). После выхода на 
пенсию был мастером производственного обу-
чения в училище, занимался подготовкой ква-

лифицированных специалистов для химиче-
ской промышленности Кузбасса.

Ветеран Колосов проводил большую патри-
отическую работу с молодежью.

Светлая память о Владимире Максимовиче 
Колосове навсегда останется в наших сердцах. 
Выражаем искренние соболезнования родным 
и близким.

Кемеровские региональная и городская 
общественные организации ветеранов. 

Сохраним память  
о героях

// увлечение

// соболезнование

В кругу цветов и ароматов
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По зову сердца 

// выставка

«Линия тишины»

// выбор сильных

 Кузбасский пункт отбора на службу по контракту 
мобилен и может приехать в любой город  региона.

В Кузбасский пункт отбора 
на военную службу по контрак-
ту ежесуточно приезжают десят-
ки наших земляков, чтобы за-
щищать мир в новых регионах 
страны. Наш корреспондент убе-
дился в их искреннем желании 
помочь России в борьбе со злом.   

Всё будет хорошо
Всего девять утра, а в хол-

ле пункта уже три доброволь-
ца. Это мужчины разных воз-
растов, сегодня они подпишут 
контракт и, если по документам 
и консультациям с военной ко-
миссией всё срастётся, уже че-
рез несколько дней отправятся в 
учебные гарнизоны. 

«Мне 37 лет, женат, двое де-
тей. В городе работал автосле-
сарем. Решил поддержать своих 
братьев. В армии служил, сло-
вом, понятие о военном деле не-
много имею», – говорит Артём С. 
из Мысков. Мужчина добавляет, 
что ему не страшно, уверен: всё 
будет хорошо. 

Комиссию вместе с ним про-
шёл и совсем молоденький пар-
нишка Алексей из Полысаево. 
Он окончил школу и год под-
рабатывал мойщиком автомо-
билей. Решил: чего уж ждать 
«срочки», сразу – в «холодную 
воду», в бой. 

 Образцовый пункт
«Мне нравится, что в Кузбас-

ском пункте отбора на военную 
службу по контракту ребята, 
сержанты и офицеры, оформ-
ляют документы оперативно», – 
рассказал молодой человек. 

Инструкторы о себе гово-
рить стесняются. А может, пото-
му, что каждый из них был там, 
«за лентой». Просто не могут 
рассказать нюансы и подробно-
сти. Но всё же один из офицеров, 
по имени Евгений, открыто за-
явил, наш пункт отбора он счи-

тает образцовым: «Хотя бы по-
тому, что мы все профессионалы. 
Одни принимают людей, другие 
консультируют, третьи расска-
зывают о преимуществах кон-
трактной службы. Здесь, как 
всем известно, и серьёзная ма-
териальная поддержка контрак-
тников со стороны государства 
и нашего регионального прави-
тельства, льготы для семей во-
еннослужащих». 

На часах – чуть больше 11 утра, 
а в холле уже несколько добро-
вольцев. Среди них – кемеровча-
нин Сергей. Больше 30 лет прора-
ботал водителем, убеждён, что он 
там пригодится точно: «Владею 
всеми категориями транспорта. 
Батя с детства научил. Трудился в 
последнее время в автоколонне. В 
армии тоже в своё время шоферил. 
Чего бы Родине не помочь в труд-
ную годину».

Он, как и Артём с Алексан-
дром, уже успешно прошёл пол-
ную медкомиссию и готовится на 
следующей неделе отбыть снача-
ла в Юргу, а потом в Донбасс. 

«Ну там, конечно, уже как по-
лучится. Могут направить на 
Запорожское направление, на 
Харьковское. Но есть опыт – уже 
здорово», – вступает в разговор 

один из сержантов-инструкто-
ров регионального пункта от-
бора. 

Военный замечает, что про-
фессия водителя среди добро-
вольцев одна из самых востребо-
ванных сегодня по всей стране. 

«Конечно, стрелки нужны, 
гранатомётчики, сапёры, мино-
мётчики, а где-то и повара. Оно 
и понятно: боец должен быть 
сыт. В повара тоже берём людей 
с образованием, опытом работы. 
Только там готовить придётся 
побыстрей и повкусней, чем на 
гражданке», – улыбается вете-
ран СВО.  

Ежесуточно в Кузбасский 
пункт отбора военной службы 
по контракту приезжают добро-
вольцы. Едут из Тяжина, Мари-
инска, Новокузнецка, Мысков, 
Таштагола, Топков и Ленинска-
Кузнецкого, Белова, Гурьевска, 
Киселёвска.  

«Работаем 24 на 7. Примем 
хоть в три часа ночи. Только 
стучитесь сильнее!» – шутят на 
пункте отбора. 

На молодых надежда
Сегодня один из друзей офи-

церов – участник СВО Влади-

мир, прибывший домой в отпуск, 
обрадовал сослуживцев, что на 
днях лично приведёт в добро-
вольцы двух молодых людей. 
Они отлично управляют БПЛА. 
И поэтому ребята, уверен боец, 
будут в нашей армии на вес зо-
лота. 

«Я там с самого начала спец-
операции, это совершенно 
другая работа, высокотехно-
логичная. Чтобы побеждать, 
действовать надо молниенос-
но, предельно точно. Не хвата-
ет специалистов, поэтому на мо-
лодых вся надежда», – говорит 
участник СВО.  

В отпуске он всего три дня, 
осталось три недели, но уже со-

скучился по своим пацанам. 
«Там мы становимся по-

настоящему родными с первых 
минут знакомства, там ты по-
нимаешь суть человека. И вот 
ребята, заключающие контракт, 
почувствуют это. Но задача ещё 

– сберечь себя, помочь другу. За-
дачка не задачка, да?!» – делится 
эмоциями боец. 

За отцом
«А я за отцом еду на СВО, в 

смысле с ним хочу воевать в од-
ной танковой бригаде. Не знаю: 
возьмут не возьмут. Во время 
срочной службы тоже в танко-
вой бригаде служил. Мать отго-
варивала, и батя оттуда звонил, 
кулаком грозился. Но они мне 
сейчас что могут в 30 лет запре-
тить?!» – радуется доброволь-
ческой решимости Максим Р. из 
города Топки.  

Кузбасский пункт обора на во-
енную службу по контракту се-
годня работает не только в ста-
ционарном режиме, он мобилен 
по всему региону. Инструкторы 
приезжают на различные город-
ские мероприятия. Рассказыва-
ют, показывают, и некоторые 
мужчины контракты подписы-
вают. Но всё же больше едут в 
Кемерово сами. Может, это и 
хорошо, всё-таки по зову сердца! 

Анатолий Болдырев.

Как отправляются наши добровольцы в зону СВО 

 Доброволец из Мысков Артём С. подписывает контракт с Воору-
женными силами РФ. Фото Дмитрия Верфеля.

 Информация о службе по контракту в пун-
кте отбора.

23 июля в Кузбасском центре искусств 
состоится торжественное открытие 
персональной выставки члена Союза ху-
дожников России Галины Писаревской.

«Линия тишины» – это более 50 произведений, пейза-
жей и натюрмортов, выполненных в графике и живопи-
си. Особое место здесь занимают пейзажи Горной Шории. 
Также в специально оформленных зонах выставочного 
пространства можно будет почувствовать аромат хвойно-
го леса.

Галина Писаревская – представитель «золотого» со-
става Кемеровского отделения Союза художников, в ко-
торый входили знаменитые художники: Александр Кир-
чанов, Александр Ананьин, Николай Бачинин, Виктор 
Зевакин. В 2025 году ей исполняется 85 лет.

Торжественное открытие выставки пройдёт с участием 
Галины Николаевны, в мероприятии примут участие кол-
леги-художники, горожане и представители Министер-
ства культуры и национальной политики Кузбасса. Посе-
тить выставку «Линия тишины» можно будет до 5 августа.

Впервые на одной площадке состоится сра-
зу несколько главных событий мира литерату-
ры. Участников и гостей ждут книжная ярмар-
ка, встречи с ведущими деятелями литературы 
и искусства, концертные программы, активно-
сти для детей и взрослых. 

В течение трёх дней масштабного события 
в Кемерове можно будет посетить уже полю-
бившийся горожанам Кузбасский фестиваль 
«Книжная площадь», организованный КРОО 
«Молодые профессионалы библиотечного 
дела» и Государственной библиотекой Кузбас-
са для детей и молодёжи. А также принять уча-
стие в качестве зрителей в ежегодном литера-
турном фестивале «Мысли», организованном 
флагманом химической промышленности Куз-
басса – КАО «Азот». Вход на все мероприятия 

– свободный!

Подготовила Анна Тимощук.

// анонс

Встречи, ярмарки, концерты
С 5 по 7 сентября в Кузбассе пройдут 
Дни литературы.
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// будем здоровы

 Залог успешного выздоровления - отпаивание.

Лето без «сюрпризов»

 Педиатр Анна Ганина  
с младшей дочерью на отдыхе.

– Лето – время путешествий, 
пикников, еды на улице, поез-
док к бабушке в деревню по-
есть свежих яиц, попить мо-
лочка. Когда мы готовим еду 
на природе, в походных усло-
виях, нужно помнить о мерах 
безопасности. Поговорим об 
этом?

– Кишечные инфекции очень 
распространены, и, как ни уди-
вительно, они чаще случаются в 
холодное время. Но и летом есть 
риски. При контакте с людьми 
мы получаем вирусные кишеч-
ные инфекции: ротавирус, но-
равирус, астровирус и тому по-
добное. А вот бактериальные 

– кампилобактериоз, сальмо-
неллез, шигеллез – обычно при 
употреблении заражённых про-
дуктов и воды. В первую очередь 
хочется сказать о мясе. Люби-
мые всеми шашлыки могут быть 
опасны даже после качествен-
ной термической обработки. 
Если нарезать зелень, овощи тем 
же ножом или на доске, не по-
мыв их. Опасны и недостаточно 
термически обработанные яйца, 
сырое молоко. 

– А есть другие варианты, 
когда пища может навредить?

– Да. Это хранение продуктов 
в тепле. Тогда в подходящих ус-
ловиях обильно размножаются 
микроорганизмы, выделяя ток-
сины. Это салаты, бутерброды, 
пирожки, оставленные в тепле. 
Источником инфекции может 
быть и вода, особенно в странах 
развивающихся. 

–Анна, какие характерные 
признаки у кишечных инфек-
ций?

– Проявлением кишечной ин-
фекции может быть темпера-
тура, боль в животе, тошнота, 
рвота, диарея – в разных соче-
таниях. Не всегда есть высокая 
температура, не всегда есть рво-
та. Иногда только температура и 
боль в животе с разовым разжи-
жением стула. Особенно тяжело 
вирусными кишечными инфек-
циями болеют дети первых двух 
лет жизни. 

– Что мы можем сделать для 
защиты? 

– В первую очередь – мыть 
руки с мылом после туале-
та, приготовления пищи, перед 
едой. Конечно, спасает соблю-
дение техники приготовления 
и хранения пищи, качественная 
термическая обработка мяса, 
употребление для пищи и питья 
только чистой питьевой воды. 

Несмотря на страхи перед 
водоёмами, при тесном обще-
нии на детской площадке или 
на шашлыках риск получить 

инфекцию выше. Но не будет 
лишним учить ребёнка не пить 
из бассейна и мыть руки, в том 
числе после купания. Увы, нет 
никаких препаратов, которые 
могут предотвратить заражение 
кишечной инфекцией, но мож-
но защитить детей первых ме-
сяцев жизни от ротавирусной 
инфекции с помощью вакцина-
ции. Большинство кишечных 
инфекций – самопроходящие 
состояния. То есть даже если не 
применять никаких препаратов, 
в течение 3–7 дней человек вы-
здоровеет. 

– Конечно, в первую очередь 
мы помним о рисках обез- 
воживания, поэтому?

– Поэтому питьё – залог 
успешного выздоровления. Вода 
и растворы для регидратации, 
подходящие по возрасту. Когда 
вы на даче и нет в доступе аптек, 
можно приготовить самим рас-
твор для отпаивания, добавив на 
литр воды чайную ложку соли и 
две столовые ложки сахара. При 
рвоте поим много, но порции ма-
ленькие, иногда по чайной лож-
ке и меньше, каждые несколь-
ко минут. Потому что большие 
объёмы воды (а иногда даже сто-

ловая ложка) сразу вызывают 
рвоту.  

– Сорбенты, пробиотики, 
антибиотики?

– Сорбенты незначительно 
могут сокращать диарею и ни-
как не влияют на рвоту и тем-
пературу. Полезные бактерии 
тоже не окажут волшебного дей-
ствия. Точно не стоит начинать 
антибиотики при кишечной ин-
фекции без рекомендации вра-
ча. Ведь большинство инфек-
ций – вирусные (то есть на них 
антибиотики не влияют). И даже 
если инфекция бактериальная, 
но не тяжёлая, организм сам 
пойдёт на улучшение через 2–3 
дня. Если заболел ребёнок, обя-
зательно следим, как он мочит-
ся. Количество мочеиспусканий 

– хороший показатель обезвожи-
вания. Если мочи нет 8–12 часов, 
если ребёнок жидкость теряет, 
а на каждую ложечку воды его 
рвёт, не может пить, надо обяза-
тельно показаться врачу! 

– Анна, про многими люби-
мый «Энтерофурил» можете 
что-то сказать?

– Популярно у родителей 
применять сразу такой анти-
бактериальный препарат, как 
«Нифуроксазид» (он же «Энте-
рофурил», «Стопдиар» и т. д). 
Но, как и другие антибиотики, 
он не работает против вирусов и 
может пригодиться значительно 
реже, чем его применяют. Чем 
плох лишний препарат? Только 
тем, что может быть побочный 
эффект. При частом применении 
антибиотиков мы видим больше 
побочных эффектов, чем реаль-
ной пользы. 

– Нужна какая-то диета, 
если ребёнок всё-таки забо-
лел?

– Во время кишечной инфек-
ции нет необходимости в какой-
то строгой диете. Мы можем не 
исключать фрукты, ягоды, ово-
щи, кормить ребёнка по аппети-
ту, не налегая на сладкое и жир-
ное, помня, что молоко может 
(но не обязательно) ухудшить 
кишечные симптомы. Грудное 
вскармливание обязательно 

продолжаем при кишечной ин-
фекции. А вот смесь иногда при 
обильной длительной диарее 
приходится временно менять на 
безлактозную. Пациентам я ре-
комендую диету, богатую слож-
ными углеводами (крупы, ма-
кароны, картофель), нежирное 
мясо, в меру фрукты и овощи.

– Говорят, при кишечных 
инфекциях можно пить колу. 
Это работает? 

– Какое-то время назад была 
популярна идея, что кола хоро-
ша для отпаивания при кишеч-
ной инфекции. На самом деле не 
так. Эта история с колой берёт 
своё начало в странах Африки, 
где сложно найти безопасные 
источники воды, и в этих усло-
виях, возможно, кола лучшее ре-
шение как источник жидкости и 
сахара. 

– Когда не стоит откре-
щиваться от инфекционной 
больницы?

– Нередко страх госпитали-
зации в инфекционное отделе-
ние у родителей сильнее страха 
перед обезвоживанием. Но ка-
пельницы за день-другой помо-
гают поставить ребёнка на ноги. 
Дома этот процесс при инфек-
ции средней тяжести может за-
тянуться, а при тяжёлой – при-
вести в реанимацию. 

Если ребёнок крайне вялый, 
не может пить от частой рвоты 
или сильной тошноты, не мо-
чится 8–12 часов, у него запав-
шие глаза, нет слюны, есть кровь 
в рвоте, стуле, стойкая боль в 
животе (которая мешает спать, 
двигаться), судороги, конечно, 
это требует оценки врача в бли-
жайшие часы и решения о госпи-
тализации.

Анна Тимощук.

Лето – это радость, солнце, море, смех... Но бывают и неприятные мо-
менты: тёплая погода способствует созданию благоприятных условий 
для сохранения и размножения возбудителей кишечных инфекций  
в окружающей среде, пищевых продуктах, воде, на предметах  
домашнего обихода. Как провести тёплое время года без «сюрпризов»? 
А если их не удалось избежать, как выйти из ситуации с меньшими 
потерями? На эти и другие вопросы отвечает наш постоянный эксперт –
кемеровский педиатр Анна Ганина.

// кстати

ПРИЧИНЫ ПОВЫШЕННОГО РИСКА КИШЕЧНЫХ ИНФЕКЦИЙ ЛЕТОМ
■  Жаркая погода. Высокая температура ускоря-

ет порчу продуктов, особенно скоропортящихся 
(мясо, молочные продукты, готовые блюда). 

■  Употребление воды вне дома. В летнее вре-
мя дети и взрослые чаще пьют воду в обще-
ственных местах (кафе, ресторанах, автоматах), 
что увеличивает риск заражения через воду. 

■  Несоблюдение правил гигиены. Летом слож-
нее соблюдать правила личной гигиены, напри-
мер, часто мыть руки, что способствует распро-
странению инфекции. 

■ Сезонность. Некоторые кишечные инфекции, та-
кие как ротавирусная, норовирусная и энтерови-
русная, более распространены в летний период. 

// важно
СИМПТОМЫ КИШЕЧНЫХ 
ИНФЕКЦИЙ У ДЕТЕЙ:

Повышение температуры  
(от 37,5 до 39 градусов  
и выше).
Рвота.
Диарея (водянистый стул).
Боли в животе, спазмы, 
вздутие.
Общая слабость, вялость,  
отказ от еды.
Признаки обезвоживания 
(сухость губ, редкое моче-
испускание, плач без слёз). 
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Жить в гармонии с телом

– Что же чаще всего беспо-
коит женщин?

– Качество жизни прекрасно-
го пола ухудшают расстройства 
менструального цикла и репро-
дуктивных функций, эндокрин-
ные заболевания, включая про-
блемы щитовидной железы, 
гипофиза или яичников, про-
блемы, связанные с весом (ожи-
рение, анорексия), эндокринно-
обменные патологии (сахарный 
диабет, гипертония) и специ-
фические именно для дам ново-
образования в груди и половых 
органах (доброкачественные 
опухоли или онкология).

– Как можно минимизиро-
вать риски?

– Всегда нужно помнить, что 
в организме человека одновре-
менно идёт слишком много раз-
ных процессов. Они опреде-
ляются совершенно разными 
факторами: окружающей средой, 
образом жизни, наследственно-
стью. И исправить всё воздей-
ствием только на один какой-то 
фактор невозможно, можно сни-
зить его негативный риск воз-
действия.

Основу сохранения женского 
здоровья, в том числе и репро-
дуктивного, составляет здоро-
вый образ жизни. Это логично, 
что в здоровом теле будет и здо-
ровая репродуктивная систе-
ма. Рекомендации, как правило, 
известны всем: достаточное ко-
личество сна – 7–8 часов, раз-
нообразное питание – когда нет 
необходимости в дополнитель-
ном приёме пищевых веществ, 
регулярные физические нагруз-
ки – не путать с профессиональ-
ным спортом, разумное сочета-
ние работы и отдыха, а также 
своевременный отпуск, регуляр-
ные обследование и, соответ-
ственно, лечение хронических 
заболеваний, отказ от курения 
и употребления алкоголя. В на-
стоящее время становится акту-
альным разумное обращение с 
заполонившим нашу жизнь пла-
стиком. Последний пункт важен, 
так как доказано, что химиче-
ские вещества, поступающие в 
организм с пластиком, так назы-
ваемые эндокринные дизрапто-
ры, способны влиять на гормо-
нальный фон человека, вызывая 
неблагоприятные последствия 
со стороны здоровья.

– Как именно они попадают 
в организм?

– В большинстве случаев эн-
докринные дизрапторы – это 

не гормоны, за исключени-
ем фитоэстрогенов (расти-
тельных гормоноподобных ве-
ществ). Дизрапторы широко 
распространены и долго со-
храняются в окружающей сре-
де. Они поступают из воды, 
воздуха и почвы в раститель-
ные продукты, а с ними – в ор-
ганизм животных и человека. 
К числу наиболее распростра-
ненных дизрапторов, содер-
жащихся в окружающей среде, 
живых организмах и продуктах 
питания, относится пестицид 
дих лордифенилт рих лорэтан 
(ДДТ). Помимо ДДТ, дизрап-
торные эффекты на репродук-
тивную систему оказывают и 
другие химические соедине-
ния. К их числу относят ди-
оксины, полихлорированные 
бифенилы, бисфенол А, фтала-
ты и др. Они накапливаются в 
тканях, особенно в жировой, и 
оказывают действие не только 
на гормональный статус орга-
низма человека, но и на другие 
его системы – репродуктивную, 
нервную, иммунную.

– Можно сократить влия-
ние этих веществ?

– Прежде всего необходи-
мо тщательно читать этикетки, 
внимательно изучать состав при 
покупке всего от дешёвых китай-
ских детских игрушек до посуды 
и средств бытовой химии, ко-
торыми ежедневно пользуемся. 
Свести к минимуму потребление 
обработанных пищевых продук-
тов: колбас, сосисок, гамбур-
геров, магазинных сладостей, 
творожков и йогуртов с арома-
тизаторами. Не хранить про-
дукты в пластиковой упаковке 
в жарких местах и не разогре-
вать пищу в пластиковых кон-
тейнерах, так как химические 
вещества из горячего пластика 
попадают в пищу. Использовать 
фильтрованную воду вместо бу-
тилированной. Бутылка состоит 
из пластика, при этом нет ника-
кой гарантии того, что она хра-
нилась только в прохладном 
помещении. Конечно же, тща-
тельно мыть свежие фрукты 
и овощи водопроводной водой и 
сократить использование пести-
цидов на даче.

– Как сказываются вред-
ные привычки?

– Доказано, что употребление 
алкоголя даже в небольших до-
зах повышает риск возникно-
вения рака молочной железы, а 
курение, помимо общего нега-

тивного влияния на организм, 
увеличивает риск развития 
рака шейки матки в два раза! 
И если это известно уже дав-
но, то с последствиями употре-
бления электронных носителей 
табака или вейпами нам пред-
стоит ещё столкнуться в буду-
щем. В отличие от обычных си-
гарет вейпы не сжигают табак, 
а нагревают жидкость, исклю-
чая образование продуктов го-
рения. А вот как раз жидкость 
для вейпа содержит отнюдь не 
никотин, а ассорти химиче-
ских веществ. Мы только что 
обсудили вклад эндокринных 
дизрапторов – химических и 
синтетических веществ, чуже-
родных для организма. Вейпы 
с их неизвестным химическим 
составом представляют собой 
большую угрозу в том числе и 
для репродуктивной функции. 
К сожалению молодёжь эти со-
веты игнорирует, но исследова-
ния последних лет показывают 
непредсказуемые отрицатель-
ные последствия вейпов на ор-
ганизм человека.

– Что можно сказать про пи-
тание?

– Сбалансированность раци-
она для сохранения здоровья 
женщин является обязательным 
условием. Минимум потребле-
ния сахара, соли и продуктов с 
высоким содержанием насы-
щенных и трансжиров (в соста-
ве кондитерских, колбасно-со-
сисочных изделий, магазинной 
выпечки и любой готовой еды). 
Надо возвращаться на кухню. 

Пища, приготовленная дома, 
всегда была предпочтительнее, 
чем доставленная готовая еда.

– А если нет возможности 
питаться полноценно? 

– При несбалансированном 
питании полезен будет приём 
витаминно-минеральных ком-
плексов. Длительность может 
быть различной, в зависимости 
от возраста, привычек питания, 
но не менее трёх месяцев. Есть 
отдельные пищевые вещества, 
дефицит которых в связи с осо-
бенностью проживания и физи-
ологическими проблемами ча-
сто присутствует в различные 
периоды жизни женщины. На-
пример, фолиевая кислота по 
праву считается одним из самых 
«женских» витаминов. Её при-
ём помогает избежать анемий, 
снижает риск врождённых по-
роков развития плода, предот-
вращает возрастную слепоту из-
за дистрофии сетчатки. Также 
полезны для женщин витами-
ны группы В, А, Д, йод и желе-
зо, кальций. Можно смело при-
нимать их в физиологических 
нормах (они как раз и указаны 
на этикетках препаратов). Более 
высокие, лечебные, дозы всегда 
назначает врач индивидуально.

– Есть ещё угрозы?
– Безусловно, влиять на жен-

скую репродуктивную систему 
будут и заболевания, например 
инфекции, передающиеся по-
ловым путём, или воспалитель-
ные процессы. Но мы сегодня 
делаем акцент именно на фак-
торах здорового образа жизни 
как основы здоровья женщи-
ны. Для профилактики заболе-
ваний репродуктивной системы 
необходимо регулярное на-
блюдение. Только регулярные 
(обычно ежегодные, при неко-
торых состояниях чаще) осмо-
тры позволят выявить измене-
ния в начальной стадии, когда 
вовремя выявленная на ран-
ней стадии патология гораздо 
менее опасна, а объём лечения 
будет минимальным. Как пра-
вило, даже на простом осмотре, 
который практикуется при про-
хождении медицинской комис-
сии (например, УЗИ, соскоб на 

онкоцитологию и др.), не гово-
ря уже о непосредственном об-
ращении к специалисту, можно 
уже получить врачебные советы 
и рекомендации или же вовре-
мя поставить диагноз и начать 
лечение. Врач поможет соста-
вить дорожную карту наблю-
дения и лечения, реализации 
репродуктивной функции, при-
ёма препаратов, направления на 
оперативное лечение или выжи-
дательной тактики. 

Важно внимательно наблю-
дать за собственным телом и са-
мочувствием: состоянием гру-
ди, неприятными ощущениями, 
кровотечениями. Не стесняй-
тесь задавать вопросы о вари-
антах лечения, чтобы алгоритм 
действий был согласован и при-
нят обеими сторонами: это су-
щественно снижает тревожность 
и повышает эффективность ле-
чения.

В ежегодный список осмо-
тра женщины должно входить 
ультразвуковое исследование 
(УЗИ) органов малого таза и мо-
лочной железы (после 30 лет) в 
начале цикла, соскоб на онко-
цитологию, традиционный ма-
зок на флору. Это минимальный 
список, который может быть до-
полнен в индивидуальном по-
рядке в зависимости от анамне-
за и жалоб на момент осмотра.  

Ежегодно из-за высокой рас-
пространенности йоддефицит-
ных состояний и гипотиреоза 
можно проверять только гормо-
ны щитовидной железы. Опре-
деление уровня половых гормо-
нов, если менструальный цикл 
не нарушен, не даст ответа на 
вопрос, когда наступит бере-
менность или откуда появилась 
миома. Уровни половых гормо-
нов нужны только при обследо-
вании по поводу нерегулярных 
менструаций или лечения бес-
плодия.

– Что нового появилось в 
медицине на эту тему?

– Из современных исследо-
ваний в сохранении здоровья 
женщины большие надежды 
возлагают на генетику. Такие 
исследования являются боль-
шим шагом в сторону персона-
лизированной медицины. На-
следственность играет важную 
роль в развитии многих забо-
леваний. Генетика и генетиче-
ские методы не стоят на месте, 
и сейчас стали доступны такие 
исследования, как секвениро-
вание (расшифровка) экзома 
(кодирующих участков ДНК) и 
секвенирование генома (то есть 
всей последовательности ДНК). 
Если речь идёт о наследствен-
ности и генетике, правильно го-
ворить о рисках, которые могут 
реализоваться, а могут и не ре-
ализоваться. Наше здоровье и 
качество жизни определяется 
слишком многими факторами, 
а не только наследственностью, 
поэтому от периодических ос-
мотров никуда не деться. Забо-
та о своём здоровье останется 
зоной ответственности перед 
собой и близкими, семьёй и 
детьми прежде всего, каждой 
женщины.

Лана Троянова.

Женское здоровье – это не просто отсутствие 
недугов, а сочетание физического, эмоцио-
нального и социального благополучия. Оно 
охватывает все аспекты жизни, включая  
репродуктивное здоровье и общее состояние 
организма на каждом жизненном этапе.  
Врач Кузбасского центра общественного  
здоровья и медицинской профилактики  
Елена Лобыкина поделилась информацией  
о наиболее распространённых проблемах,  
с которыми сталкиваются женщины,  
и дала советы, как их избежать.

 Фото Кузбасского центра общественного здоровья и медицинской 
профилактики, Минздрава Кузбасса.
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Закон больших дорог

Статистика
По данным Госавтоинспек-

ции Кемеровской области, с на-
чала текущего года на дорогах 
нашего региона произошло 220 
ДТП с участием пешеходов, в ре-
зультате  20 человек погибли и 
210 травмированы. Цифры бо-
лее чем тревожные! Доказано: 17 
из 20 погибших нарушили пра-
вила движения. По той же при-
чине около трети от числа всех 
пострадавших получили увечья.

«Важно помнить и понимать, 
что вне зависимости от степени 
вины участников ДТП травми-
руется именно пешеход, – ком-
ментирует заместитель началь-
ника Госавтоинспекции Иван 
Агарков. – Чем выше скорость 
автомобиля, тем тяжелее по-
следствия. Пешеход получает 
два удара: первый о кузов авто-
мобиля, а второй, который на-
много опаснее, при падении на 
проезжую часть». Экспертами 
подсчитано: при скорости транс-
порта 60 км/час сила падения 
сбитого человека равнозначна 
силе падения с четвёртого этажа. 
При скорости 90 км/час и выше 
вероятность летального исхода 
для пешехода чрезвычайно вы-
сока. 

 

Нарушения 
пешеходов

В подавляющем большин-
стве случаев речь идёт именно 
об осознанном нарушении ПДД. 
«Причиной тому – излишняя са-
моуверенность, беспечность, не-
внимательность, а чаще  пере-
ключение внимания на гаджеты, 

– констатирует Иван Агарков. – 
Нередки и эпизоды, когда пеше-
ходу просто лень пройти некото-
рое расстояние до перехода».

Если вернуться к цифрам ста-
тистики, то чаще всего пешехо-
ды – примерно каждый второй 
случай – попали под колёса, пе-
реходя дорогу в неустановлен-
ном месте: в зоне видимости зе-
бры или перекрёстка. При таком 
нарушении – 6 погибших и 31 
человек госпитализирован. Не-
редко вышеназванные ситуации 
фиксируют вблизи остановок 
общественного транспорта и ма-
газинов – земляки стараются со-
кратить путь.

Следующая по количеству по-
страдавших в этом году причина 
ДТП – присутствие пешеходов 
на проезжей части без цели её 
перейти. «Это чаще всего быва-
ет, когда граждане находятся в 
состоянии алкогольного опья-
нения, выходят на дорогу, пада-
ют или ложатся на неё, – уточ-

няет Иван Владимирович. –  В 
тёмное время суток водителям 
их особенно трудно заметить. 
При данных обстоятельствах за-
фиксировано 15 ДТП, здесь же и 
наибольшее количество погиб-
ших – 7 человек».

Между тем каждый пятый 
факт ДТП – неподчинение сиг-
налам светофора.

«Стоит ещё сказать о таком 
нарушении, как неожиданный 
выход на дорогу из-за препят-
ствия, ограничивающего обзор, 

– добавляет собеседник. – Это 
может быть транспорт, летом – 
кусты, зимой – сугробы, различ-
ные придорожные строения. По-
нятно, что в подобных условиях 
водителю крайне сложно вовре-
мя остановить машину».

 

Ответственность 
пешеходов

За нарушение правил движе-
ния пешеходом, согласно части 1 
статьи 12.29 КоАП РФ «Наруше-
ние Правил дорожного движе-
ния пешеходом или иным лицом, 
участвующим в процессе дорож-
ного движения», предусмотрено 
наказание в виде предупрежде-
ния или штрафа в размере 500 
рублей. Однако в случае если на-
рушение правил повлекло созда-
ние помех в движении транспор-
та, сумма штрафа составит уже  
1 тысячу рублей.

Если нарушение ПДД пеше-
ходом привело по неосторож-
ности к причинению лёгкой или 
средней тяжести вреда здоровью 
другого участника движения, то 
сумма штрафа составит уже от 
1 до 1,5 тысячи рублей.

Нарушения правил пеших 

участников движения сотрудни-
ки Госавтоинспекции пресека-
ют ежедневно, причём сотнями! 
В текущем году уже привлече-
ны к ответственности 24 тысячи 
нарушителей, то есть в день по-
рядка 130 кузбассовцев рискуют 
жизнью и здоровьем на дорогах. 
«Это большой повод задумать-
ся. Также нужно понимать, что 
главная опасность на дороге, 
это всё-таки не штраф, а вероят-
ность получить ущерб здоровью 
или погибнуть», – отметил Иван 
Агарков.

Нарушения  
водителей

В текущем году по причине 
нарушения правил автолюбите-
лями 3 человека погибли и 139 
были травмированы. Наиболее 
частое обстоятельство – игно-
рирование правил проезда зебр 
(таким образом судьба 1 чело-
века трагически оборвалась, а 
70 кузбассовцев травмированы). 
«Это в большей степени касает-
ся нерегулируемых переходов на 
многополосных дорогах, – объ-
ясняет спикер. – ДТП происхо-
дят, когда водители забывают 
пункт 14.2 ПДД, который гла-
сит: если перед нерегулируемым 
переходом одна машина оста-

новилась или снизила скорость, 
то водители других транспорт-
ных средств, движущихся в том 
же направлении, также обязаны 
остановиться или снизить ско-
рость. Если этого не происходит, 
то пешеход попадает в «дорож-
ную ловушку». Водитель, кото-
рый двигается по крайней по-
лосе, уступает ему дорогу, в этот 
момент пешеход, чувствуя себя в 
безопасности, переходит и попа-
дает под колёса автомобиля, ко-
торый двигается по следующей 
полосе. И здесь, помимо того, 
что мы напомнили водителям 
требования правил, хотелось бы 
обратиться и к самим пешехо-
дам с рекомендацией не прене-
брегать мерами дополнительной 
предосторожности: пройдя одну 
полосу движения, нужно прио-
становиться и убедиться, что на 
следующей полосе нет транспор-
та или водители уступают вам 
дорогу».

Также нередко ДТП происхо-
дят при завершении проезда пе-
рекрёстка при смене светофора 
или при повороте, где водители 
также должны уступать дорогу 
пешеходам. При невыполнении 
этих требований 2 человека по-
гибли и 33 травмированы.

Кроме того, при проезде ре-
гулируемых пешеходных пере-
ходов на запрещающий сигнал 
светофора травмы получили 7 
человек, а при несоблюдении 
водителями условий, разреша-
ющих движение задним ходом, 
медицинская помощь потребо-
валась 19 землякам.

Согласно статье 12.18 КоАП 
РФ «Непредоставление преиму-
щества в движении пешеходам 
или иным участникам дорож-
ного движения», предусмотрено 
наложение штрафа в размере от 
1 500 до 2 500 рублей.  Сотрудни-
ками ГИБДД с начала года пре-
сечено больше 10,2 тысячи по-
добных нарушений.

 

 Дети-пешеходы
По сообщению Госавтоинспек-

ции Кузбасса, количество наездов 
на детей-пешеходов увеличилось 
на 57,89 % (60 ДТП, а в 2024-м – 
38), число погибших возросло на 
100 % (2, 2024-й – 0), а число ра-

неных возросло на 51,28 % (59, 
2024 год – 39). «Особую обеспо-
коенность вызывает увеличе-
ние количества наездов на юных 
пешеходов по причине наруше-
ний правил самими детьми и 
подростками, – обращает вни-
мание заместитель начальника 
ГАИ Иван Агарков. – Цифра та-
ких ДТП увеличилась на 66,67% 
(25, 2024 год – 15), число погиб-
ших возросло на 100% (1, 2024 
год – 0), раненых – на 60% (24, 
2024 год – 15).  Детям слож-
нее, чем взрослым, ориентиро-
ваться в дорожной обстановке в 
силу психофизических способ-
ностей: у них меньше угол обзо-
ра, они менее способны к анали-
зу и прогнозированию ситуации, 
им больше свойственно импуль-
сивное поведение, которое мо-
жет провоцировать внезапный 
выход на дорогу, смену скорости 
передвижения или траектории. 
Поэтому можно смело утверж-
дать, что безопасность детей на 
дороге зависит от взрослых: ро-
дителей, которые должны при-
вить навыки безопасного по-
ведения на дорогах; водителей, 
которые должны быть более 
внимательны, заметив ребёнка 
вблизи проезжей части; и всех 
взрослых, которые находятся 
на дороге. Они должны подавать 
положительный пример, а ста-
новясь свидетелями нарушений, 
остановить детей от опасного 
шага на дорогу».

 

Общие рекомендации
Госавтоинспекция Кузбасса 

напоминает: соблюдать прави-
ла дорожного движения необхо-
димо и водителям, и пешеходам. 
Не менее важно взаимное ува-
жение. Водителям стоит с по-
ниманием относиться к пешим 
участникам движения. Как бы 
то ни было, они находятся в бо-
лее комфортных условиях, вме-
сте с тем и более безопасных. 
Также автолюбителям проще и 
постоять нужное время, уступив 
дорогу.

И пешеходам важно про-
являть уважение: переходить 
твёрдым уверенным шагом, не 
задерживая лишний раз транс-
портный поток. Не пользоваться 
при переходе дороги гаджетами, 
снимать наушники, всё внима-
ние концентрировать на проез-
жую часть. Надо понимать, что 
мгновенно транспорт остано-
вить нельзя.

«И если вы подошли к перехо-
ду, а автомобиль едет на рассто-
янии 20 метров, не стоит перехо-
дить, чтобы водитель применял 
экстренное торможение», – под-
черкнул Иван Владимирович.

И другой существенный мо-
мент:  в тёмное время суток и 
ненастную погоду силуэты пе-
шеходов трудноразличимы для 
водителей. «Если вы видите ав-
томобиль, то совсем необяза-
тельно, что и водитель видит вас, 

– добавляет собеседник. – По-
этому необходимо вдвойне убе-
диться в безопасности перехода 
и оборудовать верхнюю одежду 
световозвращающими элемен-
тами».

Алена Петрова. 

22 июля в Кузбассе стартует национальная 
социальная кампания «Продвижение без-
опасности», направленная на популяризацию 
пешеходной грамотности. В текущем году она 
пройдёт в 40 регионах страны. Мероприятия 
разделены на два этапа: летний и осенний,  
это интерактивные игры и спектакли, лекции  
и прочие акции.  
Сегодня в фокусе внимания нашего журнали-
ста – пешие участники дорожного движения.

  Фото Госавтоинспекции Кузбасса.
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  Владислав Лебедь. Фото из личного архива педагога.

Маэстро аргумент 
Владислав Лебедь препода-

ёт в прокопьевской школе № 14 
и является аспирантом Инсти-
тута развития образования Куз-
басса. Недавно молодой педагог 
представил регион на IV Все-
российском конкурсе профес-
сионального мастерства среди 
учителей обществознания, орга-
низованном Всероссийским го-
сударственным университетом 
юстиции при поддержке прави-
тельства Москвы, Министерства 
юстиции, Следственного коми-
тета РФ, Федеральной службы 
по надзору в сфере образования 
и науки, Минпросвещения.

В состязании приняли уча-
стие около 1 700 человек из раз-
ных регионов страны. Во второй 
этап прошли 342, а финалиста-
ми стали только 35 педагогов. 
Им предстояло выполнить зада-
ния, применив весь багаж про-
фессионализма и знаний. Также 
участникам нужно было проя-
вить смекалку и оригинальность 
во время выполнения конкурс-
ных задач.

В итоге наш 28-летний земляк 
вошёл в топ-10 страны и стал ла-
уреатом в номинации «Маэстро 
аргумент». Владислав Анатолье-
вич получил благодарственные 
грамоты от Следственного ко-
митета и Министерства юсти-
ции. 

Накануне наш журналист 
расспросил прокопчанина о его 
профессиональных интересах, 
успехах и методах преподава-
ния.

– Владислав, давайте знако-
миться. Сколько лет вы уже в 
профессии и как, в общем-то, 
пришли в неё?

– В этому году будет восемь 
лет, как я в педагогике. Кстати, 
мой день рождения идёт следом 
за профессиональным празд-
ником: 5 октября по всей стра-
не отмечается День учителя, а 
6-го – в кругу родных и близких 
празднуем мой персональный 
Новый год. Пришёл в профес-
сию с желанием менять мир к 
лучшему. Счёл, что, именно воз-
действуя на детей, закладывая в 
них благие намерения, удастся 
осуществить задуманное. Я всег-
да любил историю и обществен-
ные науки, поэтому решил стать 
учителем этих дисциплин. 

– Некоторых историков на-
зывают «страшными людь-
ми» за интерпретацию фак-
тов и мировых событий. Как 
объективно держать курс и не 
истолковывать реалии про-
шлого и настоящего на свой 
лад?

– Задача конкретно школьных 
учителей – научить детей не да-
там и событиям, а объяснить им 
возникновение определённых 
вещей: почему так или иначе 
происходит, почему то или иное 
утвердилось на мировой арене 
и что бывает, если неверно ис-
толковать истину. С понимани-
ем процессов всё складывается 
в целостное и объективное исто-
рическое полотно.

– Как считаете, в чём успех 
учителя?

– Успешным учителем явля-
ется тот наставник, большин-
ство учеников которого искрен-
не интересуются его предметом. 
А чтобы этого достичь, педагогу 
в первую очередь самому нужно 
быть начитанным. Тогда он смо-
жет передавать не только школь-
ную программу, но и транслиро-
вать дополнительные знания, 
необходимые для развития кру-
гозора. Уметь получать инфор-
мацию из разных источников 
особенно важно для тех ребят, 
которые намерены сдать ЕГЭ по 
профильным предметам на вы-
сокие баллы. В моём случае это 
история и обществознание. 

– Если с историей более или 
менее понятно, то обществоз-
нание, на мой взгляд, – без-
донный предмет. Как не за-
блудиться в нём и что для его 
изучения может послужить 
надёжным навигатором?

– Мы живём как раз в том пе-
риоде, когда предмет трансфор-
мируется. С 1 сентября 2026 
года в российских школах обще-
ствознание начнут изучать на-
чиная с 9-го класса. Предмет на 
данный момент структурирует-
ся. Учебники, содержание кото-
рых не менялось много лет, на-
конец будут изданы со свежим 
материалом. За дело взялись 
академики и актуализируют на-
полняемость по всем дисципли-
нам, изучающим общество в 
разных аспектах: речь идёт о со-
циологии, культурологии, поли-
тологии, философии, юриспру-
денции, экономике, психологии. 
В учебник войдут те знания, ко-
торые действительно необхо-
димы здесь и сейчас. Предмету 
нужны были преобразования, 

чтобы он стал легче, понятнее и, 
главное, полезнее для школьни-
ков. Задача в том, чтобы ребёнок 
не только обладал качественны-
ми знаниями, но и умел приме-
нять их на практике. 

– Владислав, у вас есть 
классное руководство?

– Да, класс у меня есть. Я даже 
успел выпустить один профиль-
ный – гуманитарный 11-й класс. 

– Класс – это ведь тоже ми-
ни-общество? Какими ценно-
стями живёте, каким прин-
ципам следуете?

– Здесь всё индивидуально. 
Классы сейчас большие, дети 
разные, но все очень интерес-
ные, со своими особенностями. 
Конечно, пытаешься уделить 
достаточно внимания каждо-
му. Некоторые подростки этим 
даже немножечко недоволь-
ны, потому что хотели бы боль-
ше самостоятельности. Работа 
классного руководителя серьёз-
ная и многоступенчатая. Навер-
ное, даже нет определённого ал-
горитма, который бы подсказал, 
как надо действовать. Конечно, 
бывает и педагогическое фиаско, 
но на своём опыте и опыте кол-
лег постоянно учусь и стараюсь 
пересматривать то, что делаю. 

Если учитель сумел найти 
подход к детям, сумел их заин-
тересовать, сделать их союзни-
ками, то в классе сразу же чув-
ствуется здоровая атмосфера, 
общая идея. Достичь этого по-
могает и триединая система: 
ребёнок, школа и семья. Пыта-
юсь, чтобы данная модель рабо-
тала и взрослые родственники 
моих учеников были включены 
в процесс. Даже устраиваем со-
вместные экскурсии, например в 
музей-заповедник «Томская Пи-

саница». При этом дети должны 
чувствовать, что они находятся 
не просто в какой-то группе, а 
являются членами коллектива, 
в котором есть правила, принци-
пы и традиции. Если это удалось, 
то коллектив состоялся. 

– Есть ли у вас фишки, кото-
рые вы интегрируете в педа-
гогическую практику?

– Стараюсь строить работу в 
творческом срезе, например свя-
зываю исторические события с 
литературными и музыкальны-
ми произведениями, а также со 
спектаклями и художественны-
ми фильмами. С детьми пытаем-
ся понять, почему именно в это 
время было создано то или иное 
произведение, почему автор ре-
шил об этом говорить и в ка-
ком тоне он это сделал. Считаю, 
что таким образом раскрывает-
ся эпоха и становится понятной 
каждому ученику. 

– Например?
– Например, проходим дека-

бристов. Сначала знакомим-
ся с оценкой события, сделан-
ной разными историками, а 
потом смотрим, что о нём гово-
рится в литературе. Как мы зна-
ем, у Александра Пушкина было 
несколько друзей-декабристов. 
Александр Сергеевич поддер-
живал идеи декабристов, но при 
этом критиковал их действия и 
призывал к примирению. «Стан-
сы», «Арион», «Во глубине си-
бирских руд…» – в этих и других 
произведениях Пушкин выража-
ет своё отношение. С классом пы-
таемся сделать анализ: на эмо-
циях поэт писал или хотел дать 
объективную оценку, обсуждаем, 
в чём он был прав в историческом 
контексте и прочие моменты.

И в творчестве Сергея Есе-
нина и Владимира Маяковского 
находят отражение разные по-
литические темы. Они жили в 
эпоху Октябрьской революции, 
были свидетелями одних и тех 
же событий и творили в одно и 
то же время. 

– Получается: работаете в 
тандеме с учителями русско-
го языка и литературы?

– И с ними работаю, и само-
стоятельно готовлю материал. 
Литературоведение идёт рука 
об руку с историей. Проектов и 
идей на сегодняшний день много, 
в дальнейшем, думаю, их удаст-
ся успешно реализовать. Уверен: 
дети не должны «просто читать» 
литературные произведения 
и бездумно заучивать важные 
даты. Они должны «пожить» в 
конкретной эпохе и понять, поче-
му так происходило и как на это 
реагировали современники.

– Может быть, у вас и 
школьный театр есть?

– У нас есть школьный театр. 
После того как устроился в шко-
лу, даже немного им занимался. 
Возможно, однажды продолжу 
эту деятельность. Она предо-
ставляет большую площадку и 
для учёбы, и для творчества.

– Многие ли ученики вашей 
школы выбирают для сдачи 
ЕГЭ историю и обществозна-
ние?

– Обществознание сейчас от-
крывает много дорог, поэто-
му при выборе предмета ре-
бята руководствуются именно 
этим. Как известно, даже при 
поступлении на ряд техниче-
ских направлений, необходимы 
результаты ЕГЭ по общество-
знанию. Что же касается исто-
рии, то и этот предмет сдают 
многие наши выпускники. Сда-
ют хорошо, мы гордимся этим. 
Кстати, некоторые из них уже 
уехали на стажировку в Китай, 
кто-то учится на дипломата, 
есть и те, кто выбрал в качестве 
профессионального пути педа-
гогику, что мне особенно при-
ятно. Вузы даже благодарят за 
высокий уровень подготовки 
наших выпускников. 

Моя цель как педагога сде-
лать так, чтобы ребёнок проник-
ся предметом, ведь без интереса 
учёба становится мукой. 

– Сейчас вы погружены ещё 
и в научную педагогику, пла-
нируете несколько поменять 
профиль?

– Просто захотел попробо-
вать себя и в качестве аспиран-
та Института развития образо-
вания Кузбасса. Это позволяет 
обсуждать с коллегами многие 
педагогические вопросы, за-
ручаться поддержкой, изучать 
многочисленные направления 
педагогики, которые в даль-
нейшем помогут мне выполнять 
и просветительскую миссию. 
Сейчас важно популяризиро-
вать науку, образование. Про-
свещённое общество – успеш-
ное общество. Также смогу 
передать опыт молодым колле-
гам или будущим. Кроме того, 
образовательные нити посто-
янно нужно укреплять знания-
ми и навыками, держать руку на 
пульсе времени. Из школы ухо-
дить не собираюсь. 

– Вы стали лауреатом все-
российского конкурса в но-
минации «Маэстро аргумент». 
Какими аргументами чаще 
пользовались в рамках состя-
зания – логическими, эмоци-
ональными или этическими?

– В ходе конкурса проводи-
ли многочисленные дискуссии 
по поводу определённых мето-
дологических вопросов, однако 
к ним спускаться я бы не хотел, 
потому что эта тема интересна 
лишь для узкого круга. Что же 
касается аргументов, то исполь-
зовал разные. Задача сводилась 
к тому, чтобы сложную тему из-
ложить детям максимально ин-
тересным и понятным языком. 
Важно было продемонстриро-
вать владение материалом и 
сделать это творчески. В следу-
ющем году планирую побороть-
ся за первые строчки рейтинга. 
Разумеется, приятно, что мои 
навыки были высоко оценены 
экспертами и в этот раз. 

Алена Смирнова.

Учитель из Кузбасса вошёл в десятку лучших по итогам федерального конкурса




